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ЗЛОБА ДНЯ

ЛЕГКО ЛИ 
УМЕРЕТЬ ЗА НАТО

Человеку свойственно ошибаться. А даже 
самые закоренелые пропагандисты, вы не по-
верите, это тоже люди. И ошибаются они так 
— случайно выбалтывают правду. Именно такая 
незадача случилась на этой неделе с одним из 
самых антироссийски настроенных функционе-
ров режима Зеленского (учитывая, что функци-
онеров с другим настроем там нет, быть «одним 
из самых» — это своего рода достижение, пусть 
даже с жирным знаком минус), секретарем Со-
вета национальной обороны и безопасности 
Украины Алексеем Даниловым. 

Данилов в интервью (чем еще может за-
ниматься секретарь Совбеза в самый период 
острого военного конфликта, кроме как раз-
дачей интервью?) ток-шоу «Говорит большой 
Львов»: «Нужно начинать вслух говорить За-
паду: мы знаем, что защищаем не только себя. 
Мы защищаем страны НАТО... Страны Балтии, 
Польша — мы сегодня воюем за них, кладем 
свои жизни. И это нужно говорить вслух». Нужно 
отдать должное Алексею Данилову. Его «ошиб-
ка» носит не совсем полный характер. Раз «мы 
защищаем не только себя», значит, мы все-таки 
«защищаем себя». Да и фраза «мы защищаем 
страны НАТО» не совсем точна. Вот формули-
ровка, которая, на мой взгляд, является наи-
более корректной: «Мы кладем свои жизни 
за геополитические интересы блока НАТО». 
Но нельзя же требовать от Алексея Данилова 
такого масштабного «каскада ошибок»! Давайте 
будем довольны тем, что мы уже имеем: в речах 
секретаря СНБО в качестве редкой guest star 
(«приглашенной звезды» — расшифровываю 
для тех счастливцев, кто не знаком с жаргоном 
шоу-бизнеса) появилась горькая правда. 
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Украина усиленно готовит 

новые армейские корпуса для 
весеннего наступления. Запад-
ная помощь ВСУ течет широким 
потоком. В том числе поступают 
новые американские барражирую-
щие боеприпасы Switchblade 600 
(«Складной нож-600»), способные 
поражать цели на большой даль-
ности. Чем нам уничтожать всю эту 
западную технику? Штурмовой 
авиацией? Возможно. Но при на-
личии у ВСУ запредельного числа 
переносных зенитных средств, 
потери самолетов и вертолетов 
могут оказаться слишком больши-
ми. Ударные беспилотники, в том 

числе барражирующие боеприпа-
сы и дроны-камикадзе, в борьбе 
с бронетехникой противника были 
бы очень нужны. Но даже после 
года проведения СВО у нас их по-
прежнему не хватает.

О возможностях американ-
ских «складных ножей» и как им 
противостоять рассказал эксперт 
в области беспилотных систем Де-
нис Федутинов. 

Читайте 2-ю стр.

Больницы российской глубин-
ки сталкиваются с острой нехват-
кой средств. Где-то начали мас-
сово увольнять врачей, а где-то 
перестали заключать договоры со 
студентами медвузов на целевое 
обслуживание. 

В городе Шарья Костромской об-
ласти окружная больница попала в 

долги — и ее счета заблокировали. 
Иными словами, больница, которая 
обслуживает примерно треть регио-
на, стала банкротом. И вполне воз-
можно, что совсем скоро пациенты 
останутся без доступной медицин-
ской помощи. 
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Доведение до абсурда 
— логический прием, из-
вестный ученым с древ-
ности. Но в современной 
России порой доведение 
до абсурда — кажется, еще 
и способ поправить ста-
тистику выявленных пре-
ступлений и тем самым 
выслужиться…

Следствие завершило 
расследование уголов-
ного дела в отношении 
режиссера-постановщика 
детской театральной сту-
дии Григория Береснева. 
Ему вменили четыре страш-
ные статьи УК (в том числе 

«Насильственные действия 
сексуального характера в 
отношении лица, не до-
стигшего 14 лет», «Распро-
странение, публичная де-
монстрация порнографии 
несовершеннолетних»). По 
совокупности Бересневу 
может грозить до 25 лет ли-
шения свободы. И все это — 
внимание! — за предложе-
ние поставить спектакль по 
пьесе известной современ-
ной писательницы Ребекки 
Причард. Пьеса не запре-
щена нигде в мире, включая 
Россию. Ее выдает любой 
поисковик в Интернете, она 

и сейчас в свободном до-
ступе. При этом эксперт, 
которого привлекло след-
ствие, проведя исследова-
ние «копии произведения… 
на 25 листах», посчитал его 
преступным, точнее, пор-
нографическим, на осно-
вании чего Береснев стал 
обвиняемым. 

«Я глубоко потрясена 
тем, что моя пьеса может 
быть воспринята как порно-
графическая и развращаю-
щая, — это цитата из обра-
щения Ребекки в суд. — Я 
написала ее с целью помочь 
трудным подросткам». 

Обозреватель «МК», 
член СПЧ изучила пьесу, 
уголовное дело и пообща-
лась с родителями детей, 
которые были задейство-
ваны в постановке.
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ПОРНО В ЧУЖОМ ГЛАЗУ
Театральному режиссеру грозит 

огромный срок 
за обсуждение пьесы

ПОКА ДРОН НЕ ГРЯНЕТ, 
АВИАПРОМ 
НЕ ПЕРЕКРЕСТИТСЯ?

Чем опасен 
«Складной нож» 
и как 
его убрать 
в ножны

«ЧЁ ПРИЕХАЛ, ЕЗЖАИ ОБРАТНО!»
Почему 
переселенцы 
из Казахстана 
возвращаются 
в Россию

С начала прошлого года возрос инте-
рес жителей зарубежья к госпрограмме 
по добровольному переселению соо-
течественников в РФ. По официальным 
данным МВД, за 9 месяцев прошлого 
года по программе переселения из Ка-
захстана в Россию переехали 14,2 ты-
сячи человек. 

Мы поговорили с людьми, которые 
вернулись на историческую родину.

Один из собеседников — по нацио-
нальности русский. Прожил в Казахстане 
больше 20 лет. В прошлом году переехал 
в Россию.

— Еще 10 лет назад казахи дружили 
с русскими, в гости друг к другу ходили, 
нормально общались, искоса на нас ни-
кто не смотрел, — рассказывает мужчи-
на. — А вот года четыре назад нас стали 
притеснять, хотя я жил в Павлодаре, 
где полно русских. У многих соотече-
ственников начались проблемы с ра-
ботой. Принимали либо по знакомству, 
либо по блату, либо за деньги. Преиму-
щество в любом случае оставалось за 
казахами.

Общаться с казахами стало тяже-
ло. Что-нибудь не так скажешь — в твой 
адрес прилетало: чё приехал, езжай 
обратно...
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ДОЛГИ ГИППОКРАТА
В России начали разоряться больницы
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барражирующего 
боеприпаса 

Switchblade.

«КОГДА ВНУКИ КРИЧАТ  
«БАБУЛЯ!» — ЭТО СЧАСТЬЕ!
Ирина Понаровская в юбилей 
рассказала о своих любимых

СЫНА ДЕПУТАТА ОШИБОЧНО ЗАПИСАЛИ В УБИЙЦЫ
Хозяин кафе в Подоль-

ске, где в ночь на 12 марта 
произошла поножовщина, 
в результате которой по-
гиб 24-летний местный 
житель, сам доставил по-
страдавшего в больницу. 
Он пояснил сотрудни-
кам полиции, что ноже-
вое ранение посетителю 
причинил его знакомый. 
Подозреваемого вскоре 
задержали.

Как стало известно «МК», 
в ту ночь владелец ночного 
бара на улице Февральской 
находился в заведении, но 
в какой-то момент вышел 
на улицу для разговора со 
своим приятелем. Беседа 
происходила в машине. 

Неожиданно товарищи 
заметили некую суматоху 

возле входа в бар, а потом 
из него вынесли молодого 
человека. Один из мужчин 
подошел к авто хозяина 
бара и попросил срочно 
отвезти друга в больницу, 
потому что его в ходе ссо-
ры ударили ножом. Ране-
ного погрузили в машину и 
доставили в медицинское 
учреждение, где он скон-
чался. О погибшем извест-
но, что он родом из Пензы, 
переехал в Подольск.

Некоторые СМИ распро-
странили информацию, 
что к трагедии причастен 
24-летний игрок хоккей-
ного клуба «Сочи» Артем 
Иванюженков — сын де-
путата Госдумы Бориса 
Иванюженкова, однако ГСУ 
СК по Московской области 

опровергает 
эту информа-
ц и ю. Та к же 
депутат Госду-
мы Александр 
Х инштейн в 
своем телеграм-
канале заявил, 
что хоккеист 
безвыездно на-
ходится в Сочи 
с середины те-
кущей недели. 
Позже Артем Иванюженков 
выступил с видеообраще-
нием из Сочи, где заявил 
о своей непричастности 
к преступлению в Подмо-
сковье.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской об-
ласти Ольга Врадий, по 

факту конфликта в кафе, 
повлекшего за собой 
смерть молодого челове-
ка, возбуждено уголовное 
дело по части 1 статьи 105 
УК РФ («Убийство»). Задер-
жан 28-летний местный 
житель, который написал 
явку с повинной и расска-
зал об обстоятельствах 
произошедшего.

ЛЮБЕРЧАНКА ПОЖАЛОВАЛАСЬ 
НА НЕПРИСТОЙНЫЙ ПАМЯТНИК МАЛЬЧИКУ

Жительница подмо-
сковных Люберец подала 
заявление в полицию с 
требованием привлечь к 
административной ответ-
ственности местную адми-
нистрацию за пропаганду 
педофилии. Столь жесткое 
и странное обвинение, как 
ни странно, подкреплено 
решением суда, выигран-
ного жалобщицей. Правда, 
оно пока не вступило в за-
конную силу.

Как стало известно 
«МК», конфликт с интимно-
скандальной подопле-
кой вызвала скульптура 
«Мальчик с рыбой» работы 
Сергея Малютова, уста-
новленная в городском 

парке. Еще в июне прошло-
го года люберчанка Ирина 
(имя изменено) пыталась 
подать в суд на админи-
страцию своего города и 
местный парк, поскольку 
сочла, что монумент про-
пагандирует сексуальное 
влечение к детям. Сама 
скульптура представляет 
собой изображение тол-
стого обнаженного маль-
чика (на взгляд Ирины, 
лет пяти), держащего над 
головой рыбу. По мнению 
женщины, подтвержден-
ному заключением столич-
ного эксперта, скульптуру 
следует рассматривать 
как «порнографическое 
изображение несовер-
шеннолетнего». Ирина 
живет недалеко от парка, 
поэтому вынуждена была 
регулярно лицезреть «это 
непотребство». По словам 
женщины, ее от вида па-
мятника просто трясло. К 
ее великому сожалению, 
сограждане не разделяли 
ее чувств, и в ответ на ее 
вопросы, не возмущает 
ли их это изваяние, как 
правило, пожимали пле-
чами.

Первая попытка за-
судить администрацию 
парка и городского округа 
успехом не увенчалась. 
Однако целеустремлен-
ная общественница не 

опустила рук, получила 
заключения искусствове-
да и в октябре снова по-
шла в суд. На днях ее иск 
был удовлетворен в части 
запрета на размещение 
скульптуры в обществен-
ном месте. Правда, реше-
ние суда еще может быть 
обжаловано, и руковод-
ство города и парка соби-
раются это сделать. Впро-
чем, и общественница не 
отказывается от борьбы. 
Поскольку памятник пока 
никто не убрал, она об-
ратилась с заявлением в 
полицию. Ирина просит 
составить протокол об ад-
министративном право-
нарушении в отношении 
люберецкой администра-
ции и дирекции парков 
«для решения вопроса о 
привлечении указанных 
лиц к административной 
ответственности за рас-
пространение инфор-
мации, оправдывающей 
педофилию или форми-
рующей привлекатель-
ность педофилии». Кста-
ти, статья 6.21.1 Кодекса 
об административном 
правонарушении («Про-
паганда педофилии») 
предусматривает штраф 
для должностных лиц от 
400 до 800 тысяч рублей, 
для юридических — от 1 до 
4 миллионов рублей.

ОДНУ РУКУ СЛЕСАРЯ СОБИРАЛИ 
16 РУК ДОКТОРОВ

Руку, полностью раздро-
бленную на электромеха-
ническом станке, спасли 
врачи 59-летнему жителю 
Долгопрудного. 

Как стало известно «МК», 
медики провели настоя-
щую ювелирную работу: 
они сшили разорванные 
мышцы и соединили сло-
манные и раскрошившиеся 
кости плеча и предплечья. 
Изначально на операци-
онном столе перед ними 
лежало кровавое месиво, 
но в итоге буквально из 
«клочков» специалисты 
собрали новую руку. 

— После промывания 
всех ран и иссечения не-
жизнеспособных тканей 

на плечевую кость 
был наложен спе-
циальный фикси-
рующий аппарат 
для восстановле-
ния кровоснабже-
ния, — рассказал 
заведующий трав-
матологическим 
отделением Петр 
Лапынин. — Выпол-
нили остеосинтез 
костей предплечья 
стержнями. После 

восстановления анатоми-
ческой формы произвели 
кожную пластику и нало-
жили швы. 

Операция прошла успеш-
но, и руку удалось сохра-
нить. По сути, в одном опе-
ративном вмешательстве, 
которое растянулось на 
4 часа, медики уместили 
8 отдельных манипуляций. 
Над рукой пострадавшего в 
общей сложности колдова-
ло 16 рук профессионалов. 
Пока сложно ответить на 
вопрос, сохранит ли рука 
свой функционал полно-
стью. Но хирурги верят, что 
как минимум на 80% конеч-
ность восстановится. 

РОДИТЕЛИ ЗАРЕЗАННОЙ ШКОЛЬНИЦЫ ОБВИНИЛИ 
ПОЛИЦЕЙСКИХ В ХАЛАТНОСТИ

Проверку в отношении 
полицейских, которым 
жаловались родители 
убитой отвергнутым уха-
жером девятиклассницы 
в микрорайоне Львовский 
Подольского городского 
округа 10 марта, проведут 
следователи СК. 

Как удалось выяснить 
«МК», погибшая 16-летняя 
Мария (все имена измене-
ны) проживала в кварти-
ре вместе с родителями 
и пятилетней сестренкой. 
Около двух лет назад в со-
циальных сетях девочка 
познакомилась с Игорем, 
учащимся колледжа, кото-
рый был на два года стар-
ше и проживал в Новой Мо-
скве. Молодые люди стали 
встречаться, но спустя два 
месяца Мария сообщила, 
что им надо расстаться, так 
как она стала общаться с 

другим мальчиком. Эта 
ситуация очень разозли-
ла подростка. Он никак 
не хотел мириться с этим 
и настойчиво предлагал 
продолжить общение. 

После того как Мария в 
очередной раз дала отпор, 
Игорь перешел к угрозам 
через соцсети. В своих 
постах он обещал избить 
и изуродовать девушку, 
если она не передумает. 
Испугавшись, школьница 
сообщила об угрозах сво-
им родителям. Разговоры 
взрослых с дотошным уха-
жером никак не влияли на 
его поведение — угрозы 
продолжали поступать. 
Пришлось обращаться с 
заявлением в отдел поли-
ции, где сотрудникам были 
переданы доказательства 
в виде переписки. Молодо-
го человека вместе с ро-
дителями вызывали в от-
дел, где с ним проводилась 
профилактическая работа, 
но это мало влияло на его 
поведение. Мама Игоря 
признавалась родителям 
Марии, что никак не может 
повлиять на сына.

10 марта, когда Мария 
была одна (девочка болела 

и в школу в этот день не 
ходила), Игорь приехал 
к ней домой, сказав, что 
хочет просто поговорить. 
Школьница поверила и 
впустила его в квартиру. 
На кухне парень снова 
стал уговаривать Марию 
продолжить отношения. 
Поначалу спокойный раз-
говор перерос в скандал 
и ругань. Взбесившийся 
Игорь схватил кухонный 
нож, лежащий на столе, и 
несколько раз ударил им 
девушку в шею, после чего 
покинул квартиру, закрыв 
дверь ключами убитой.

О том, что с девушкой 
что-то произошло, первы-
ми заподозрили ее друзья. 
Мария договаривалась с 
ними о встрече, но в назна-
ченное время не явилась и 
к телефону не подходила. 
Тогда молодые люди на-
правились к ней домой, но 
и дверь им никто не открыл. 
Друзья знали об угрозах 
со стороны и всерьез за-
беспокоились. Увидев, что 
балконная дверь открыта, 
молодые люди через нее 
зашли в квартиру, где на 
кухне и обнаружили свою 
подругу в крови. Девушка 

была жива, но говорить 
не могла. На место сроч-
но выехали полицейские 
и «скорая помощь». Ситуа-
цию затруднила запертая 
дверь, которую пришлось 
вскрывать. Медики срочно 
повезли Марию в больни-
цу, но в машине «скорой 
помощи» ее сердце оста-
новилось.

Полицейские очень бы-
стро задержали подозре-
ваемого. Отпираться было 
бессмысленно — парень во 
всем признался, подтвер-
див свои слова на месте 
совершенного убийства.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской об-
ласти Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело 
по части 1 статьи 105 УК РФ 
(«Убийство»). В отношении 
задержанного решается 
вопрос об избрании меры 
пресечения. Проводится 
проверка в отношении 
полицейских, к которым 
обращались родители 
погибшей. Следователи 
выясняют, был ли произ-
веден полицейскими весь 
необходимый комплекс 
мероприятий.  

ИЗ МАШИНЫ ВЫТЕКЛО МАСЛА НА ДВА С ЛИШНИМ МИЛЛИОНА
Больше 2 миллионов 

рублей выплатит автотех-
центр клиенту за некаче-
ственно оказанную услугу 
по техническому обслужи-
ванию иномарки. Правда, 
добиваться компенсации 
автовладельцу пришлось 
через суд. 

Как узнал «МК», летом 
2021 года москвич обра-
тился в автотехнический 
центр на улице Свободы. 
Мужчина заплатил почти 
5 тысяч рублей за диагно-
стику двигателя его авто-
мобиля Kia Sorento Prime 
и за замену моторного 

масла. Однако после про-
веденных работ авто сло-
малось во время движе-
ния: специалисты другого 
автоцентра, куда обра-
тился владелец, вынесли 
вердикт, что неисправен 
двигатель. 

После этого хозяин ино-
марки обратился за по-
мощью к официальному 
дилеру марки. Мастера 
провели диагностику и 
установили, что вероятная 
неисправность двигате-
ля (заклинивание) — это 
отсутствие в нем масла. 
Масло попросту вытекло, 

потому что в процессе 
движения открутилась не-
плотно закрытая сливная 
пробка. Заводского брака 
в автомобиле, который мог 
бы привести к утечке, не 
зафиксировано. 

Водитель потребовал от 
недобросовестного авто-
техцентра на улице Свобо-
ды устранить последствия 
их халатного отношения к 
выполненной работе. Од-
нако получил отказ. Руко-
водство предположило, 
что владелец сам повредил 
авто. Тогда мужчина обра-
тился в Роспотребнадзор, 

а надзорный орган, в свою 
очередь, — в Тушинский 
суд с заявлением о защите 
прав потребителей. 

В ходе рассмотрения 
дела суд назначил техни-
ческую экспертизу. Судэк-
сперты подтвердили, что 
причиной повреждения 
двигателя автомобиля 
является откручивание 
сливной пробки во время 
поездки. Также специали-
сты пришли к выводу, что 
это следствие работы ма-
стеров в автоцентре, а не 
неправильная эксплуата-
ция машины водителем. 

Судья удовлетворил 
требования Роспотреб-
надзора и постановил 
взыскать с автотехцентра 
компенсацию за повреж-
дение авто и последующие 
за этим траты со стороны 
владельца. 

Всего автотехцентр дол-
жен выплатить клиенту 2 
205 927 рублей, включая 
ремонтные работы дви-
гателя — 1 417 554 рубля 
и штраф за неисполнение 
в добровольном порядке 
законных требований по-
требителя — 721 975 ру-
блей. 

telegram:@mk_srochno

Проверку в отношени

Следователи 
осматривают 
место убийства.

факту конфл

Место 
происшествия.
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ДЕСЯТЬ 
НИЩИХ — 
ОДИН СЫТЫЙ!
Количество голодранцев 
в России опровергает 
темпы сокращения 
неимущих
Число бедных в нашей стране достиг-
ло исторического минимума: по дан-
ным Росстата, количество россиян, 
не получающих даже самой мизер-
ный размер зарплаты, упало до 15,3 
млн человек, чего не наблюдалось 
за последние тридцать лет. Правда, 
не стоит ликовать, что экономиче-
ское здоровье нашей страны даже на 
фоне борьбы с западными санкциями 
укрепляется не по дням, а по часам: 
общие доходы населения продол-
жают снижаться, а статистический 
оптимизм чиновников в отношении 
нищих, скорее, вызван изменением 
государственного подхода к иден-
тификации подсчета людей из этой 
категории.

Сейчас все те россияне, кто получает 
не более 13,5 тыс. рублей в месяц, могут 
официально объявить себя нищими и без-
застенчиво протянуть руку для получения 
подаяния. Именно на таком уровне уста-
новлена базовая граница бедности в нашей 
стране. Причем со временем портящая глаз 
статистика сглаживается: ровно год назад 
количество находящихся на самой крайней 
черте финансового достатка насчитывалось 
почти 21 млн человек.

В 2022 году число бедных в стране снижа-
лось примерно на 2–3 млн человек за квартал. 
Как утверждает Росстат, особенно падение 
количества наших соотечественников с до-
ходами ниже границы нищеты наблюдалось 
в IV квартале, что произошло «благодаря 
росту номинальных доходов населения, в 
том числе благодаря социальным выплатам, 
целевой адресной поддержке государства, 
росту средних зарплат и доходов от пред-
принимательской деятельности».

Необходимо отметить, что при опреде-
лении уровня бедности Росстат применяет 
параметр «граница бедности», введенный в 
конце 2021 года. Он соответствует значению 
стоимости потребительской корзины в чет-
вертом квартале 2020 года (так называемой 
базовой границы бедности), умноженной на 
индекс потребительских цен за истекший 
период к четвертому кварталу 2020 года. До 
2021 года в качестве критерия границы бед-
ности использовался показатель величины 
прожиточного минимума, базирующийся на 
стоимости потребительской корзины на со-
ответствующий момент времени с учетом 
обязательных платежей и сборов.

Стоит отметить, что для России, нахо-
дящейся под тотальными санкциями прак-
тически всего коллективного Запада, по-
добные показатели можно считать чуть ли 
не стахановскими рекордами: например, в 
Англии реальная заработная плата в течение 
прошлого года упала на 3%, что, по оценке 
британских профсоюзов, стало самым рез-
ким падением окладов с 1977 года и вторым 
в истории самым болезненным снижением 
заплат с 1945 года.

А в России снижение числа находящих-
ся за чертой бедности человек можно счи-
тать исторически показательным успехом. 
Снизить за год количество нищих примерно 
на 6 млн человек способна далеко не каж-
дая отличающаяся стабильностью мировая 
экономика. Уже во II квартале, по расчетам 
Росстата, средняя номинальная начисленная 
заработная плата в нашей стране доросла 
до 64 тыс. рублей, оказавшись выше про-
шлогодних аналогичных результатов более 
чем на 10,5%. «Выросли оклады точечных IT-
специалистов, доставщиков пиццы, наемных 
домовых работников, медицинских экспер-
тов, а также людей, оказывающих дополни-
тельные услуги: в проводке электричества, 
сантехники или налаживании параллельного 
оборудования, — полагает кандидат эконо-
мических наук, финансовый аналитик Михаил 
Беляев. — Правда, вместе с тем реальные 
располагаемые доходы населения во второй 
половине прошлого года снизились на 0,8%, а 
инфляция вследствие значительного всплеска 
подскочила тогда почти до 16%».

Согласно национальным целям развития 
России, к 2030 году уровень бедности в нашей 
стране должен снизиться до 6,5% населения 
(в два раза по сравнению с 2017 годом). «Как 
достичь такого показателя? — задается во-
просом эксперт. — Легче всего установить 
новый порог бедности: если в стране по 
квалифицированной оценке официального 
ведомства ты на $10 можешь достойно про-
жить не менее недели, то уровень бедности 
ты прошел. Подобные аттестации арифметики 
могут скоро стать широко распространенным 
ответом в среднеазиатских, а, не исключено, 
и даже в европейских гимназиях», — полагает 
Беляев».

Впрочем, по словам доктора экономиче-
ских наук Игоря Николаева, если рассуждать 
философски, то каждому из потенциальных 
налоговых плательщиков необходимо за-
ранее оценивать свое будущее. «Дефицит 
федерального бюджета может перевалить 
за 5 трлн рублей. Это станет рекордом для 
государства в целом, но ведь казна всегда 
выбиралась из самых сложных обстоятельств, 
— считает эксперт. — Для обычных, но самых 
разнообразных категорий жителей страны по-
требность в финансовых средствах также ока-
жется разной: для миллиардера — нынешний 
ущерб может неприятно задержать покупку 
новой яхты; для владельца магазина «около 
дома» — нарастить затраты на прохождение 
санэпидемстанции, а для рядового обывателя 
— потребует сжимание затрат по очередной 
«жировке». Поэтому слова чиновников, что 
в России сократилось число нищих, можно 
расценивать, что у нас стало еще больше 
бедных людей, которым едва удается рас-
считаться по сборам на жилье, но никак не 
на инвестиции в развитие».

Николай МАКЕЕВ.

ЛЕГКО ЛИ 
УМЕРЕТЬ ЗА НАТО
c 1-й стр.

Я, наверное, тоже втягиваюсь в 
битву пропагандистских интер-
претаций и вкладываю в слова 
Данилова совсем не тот смысл, 

который в них вкладывает он сам. Говорить о 
своей беспристрастности было бы абсурдом. 
Во-первых, в это никто не поверит. А во-вторых, 
даже если и поверит, то это не так. Но я все-таки 
готов попробовать доказать свою мысль: важно 
не то, какой смысл секретарь украинского Со-
вбеза вкладывал в свои заявления. Важно то, 
какой смысл у него вышел по факту. Человеку 
свойственно не только ошибаться, но и ко всему 
привыкать, считать нормальным то, что вчера 
воспринималось как нечто совершенно не-
нормальное. Например, в 2019 году мысль о 
том, что законопослушный гражданин имеет 
право выйти из дома только после получения 
специального разрешения властей, казалась 
верхом фантасмагории. В период строгого 
локдауна в 2020 году это стало нормой. 

И сознание отказывалось воспринимать 
то, что вообще-то нормой это быть не должно. 
Какой смысл в размышлениях о том, что норма, 
а что не норма, если мы не могли изменить 
то, что творилось на ранних стадиях ковида? 
Аналогичным образом мы не можем «отме-
нить» тот факт, что сейчас на Украине бушует 

кровавый военный конфликт. Однако заявле-
ние Алексея Данилова дает возможность за-
очно задать ему (и не только и не столько ему) 
целую серию «наивных вопросов», ответы на 

которые высвечивают всю бессмысленность 
и противоестественность происходящего. 
Почему на Украине происходит то, что про-
исходит? Потому что руководство в Киеве 
поставило перед собой цель интегрировать 
страну в НАТО. Зачем украинской верхушке 
это потребовалось? Затем, чтобы обеспечить 
безопасность государства. Что получилось в 
итоге? Превращение Украины в зону сплошной 
небезопасности. 

Речь идет о кардинальном просчете 
украинской политической элиты. Имея все 
возможности обеспечить мирное развитие 
своей страны, она превратила ее в арену во-
оруженных разборок «больших мальчиков» 
мировой политики. И ради чего? Как следует 
из заявления Алексея Данилова, ради того, 
чтобы обслуживать и защищать чужие инте-
ресы и чужие амбиции. А ведь «счастье было 
так возможно». Для того чтобы избежать того, 
что происходит сейчас, от украинской полити-
ческой верхушки требовался самый минимум 
— соблюдать баланс во внешней политике, 
не превращать себя в инструмент изменения 
баланса сил в Европе, понимать, чем чревато 
такое превращение. Я отдаю себе полный от-
счет в том, что сейчас подобные рассуждения 
не имеют никакого прикладного значения. 
Джинн вооруженного противостояния давно 
выпущен из бутылки. И обратно в бутылку его 
уже не загнать. Однако отказаться от при-
вычки периодически задавать себе и другим 
«наивные вопросы» тоже нельзя. В случае 
такого отказа «ненормальное превратится в 
нормальное» уже навсегда. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Для защиты или нападения 
роют противотанковые рвы 
на границе
Пока в Молдавии неспокойно, по всей 
стране проходят массовые митинги 
и волнения, украинские пограничные 
службы роют на границах двух стран 
ров. В Сети появилась фотография 
значительного размера окопов, 
вырытых при помощи инженерной 
техники и сильно напоминающих 
противотанковые рвы.

Пограничники Незалежной выдвинули 
странное оправдание: своим коллегам из 
Молдавии они заявили, что рытье ям и тран-
шей проходит в целях охраны государствен-
ных границ. Этим якобы можно предотвратить 
незаконное пересечение границы и пресечь 
контрабанду. Однако появляется закономер-
ный вопрос: кому вообще нужно бежать на 
Украину, страну, в которой киевский режим 

устроил массовую мобилизацию населения, 
и как траншея вообще может помешать кон-
трабанде. «На границе с Польшей, Румынией, 
Венгрией контрабанды нет», — язвят молдав-
ские активисты в социальных сетях. 

По мнению экс-министра обороны Мол-
довы Анатолия Шалару, ров не обязательно 
является противотанковым, Незалежная яко-
бы сможет справиться с танками Придне-
стровья и без лишних траншей. На ситуацию 
отреагировала и президент Молдавии Майя 
Санду, заявив о том, что рытье окопов — су-
веренное решение Украины, но эти слова 
вызвали лишь волну возмущения со стороны 
граждан Молдавии, массово критикующих 
президента в социальных сетях. 

Так для чего же Украине предпринимать 
столь много действий и в чем их смысл? На 
этот вопрос «МК» ответил военный эксперт, 
директор Музея войск ПВО Юрий Кнутов. 

— С одной стороны, это действительно 
барьер на случай конфликта в Приднестро-
вье, — считает Кнутов. — Например, если 
молдавская армия при поддержке НАТО по-
пытается захватить Приднестровье, а такая 
вероятность существует, то граждане попы-
таются бежать, им ничего не останется, как 
двигаться в сторону Украины. Естественно, 
что такой ров может помешать движению. А 
с другой стороны, это повод усилить группи-
ровку, которая находится на границе с При-
днестровьем, выдать ее за оборонительную 
и при необходимости использовать ее в во-
енных целях для того, чтобы захватить склады 
в Колбасне. 

— В таком случае им могут помешать 
их же рвы?

— У них все проще. Рвы, конечно, могут 
помешать, но если имеются соответствующие 
инженерные машины, такой ров зарывается 
за 10–15 минут. Я вижу тут попытку создать 
видимость того, что Украина не собирает-
ся нападать на Приднестровье, но при этом 
имеет мощную группировку, которая в любой 
момент может перейти границу Молдавии для 
захвата складов.

Владимир МИХАЙЛОВ.

ПОКА ДРОН 
НЕ ГРЯНЕТ...
c 1-й стр.

В принципе такие дроны у нас 
есть. В первую очередь — «Лан-
цет», который отличился еще в 
Сирии, где его успешно приме-

няли наши бойцы сил спецопераций. При-
меняется он и в ходе СВО на Украине. Много-
численные видео этого есть в Сети.

Но «Ланцетов» мало. Их не хватает абсо-
лютно всем нашим войскам, которые ведут бои 
на фронте протяженностью в 800 км. 

Казалось бы, СВО идет уже год. За это 
время производство «Ланцетов» следовало 
бы увеличить тысячекратно, чтобы их хватало 
на уничтожение каждой боевой машины ВСУ, 
приблизившейся к передовой. Но этого так и 
не сделано.

Другой недостаток этого дрона — о нем 
не раз говорили наши бойцы и командиры — 
«Ланцет» несет недостаточно мощный бое-
вой заряд и имеет небольшую дальность. То 
есть хорошо бронированную цель, напри-
мер танк «Леопард», этот дрон может и не 
уничтожить.

Дальность тоже имеет значение. Дело 
в том, что ВСУ основные силы на передке не 
держат. В опорных пунктах, на расстоянии 
500–800 метров от наших войск, обороняются 
небольшие подразделения. А вот бронетехни-
ка, командные пункты, склады — за несколько 
десятков километров от передовой. «Ланцету» 
не хватит дальности. Потому такие командиры, 
как комбат Александр Ходаковский, еще летом-
осенью прошлого года просили авиапром 
быстрее дать барражирующие боеприпасы 
повышенной мощности и увеличенной даль-
ности. Но, судя по всему, наша беспилотная 
индустрия все еще запрягает. По крайней мере 
массовых поставок мощных ударных дронов не 
наблюдается. Зато они наблюдаются у ВСУ.

В Сети уже появились кадры первого при-
менения украинскими войсками американских 
барражирующих боеприпасов Switchblade 600. 
До этого, примерно с весны 2022 года, вэсэуш-
ники использовали более легкие аналогичные 
аппараты — Switchblade 300. Отмечается, что 
из-за маломощной боевой части, небольшой 
дальности и неудобного управления «трех-
сотые» показали слабую эффективность. Но 
теперь, похоже, американцы эти проблемы 
подкорректировали.

В Сети появились видео, где Switchblade 
600 наносит удар по российским зенитным 
комплексам «Тор-М2» и С-300ВМ. А такие ком-
плексы уж точно не устанавливаются вбли-
зи окопов на передовой. Значит, «Складные 
ножи» способны поражать цели на большом 
удалении, в нашем тылу.

Семейство Switchblade, говорит эксперт 
в области беспилотных систем Денис Фе-
дутинов, создано американской компанией 
AeroVironment. Среди ее разработок — беспи-
лотники ближнего и малого радиуса действия 
Puma, Raven, Wasp. Они широко используются 
в американских вооруженных силах и армиях 
стран-союзников США.

— Работы над дронами Switchblade 

начались еще в 2004 году, — уточняет Феду-
тинов. — Это для понимания того, насколько 
мы отстали в этом виде вооружений. В 2011 
году американские сухопутные войска за-
казали Switchblade 300. Это беспилотный ле-
тательный аппарат самолетного типа массой 
порядка 2,5 кг. Скорость — порядка 110 км/ч. 
Заряда батарей хватает на 15-минутный полет. 
Система портативна: боец может переносить 
в рюкзаке одновременно несколько таких бар-
ражирующих боеприпасов. Развертывание 
системы занимает не более десяти минут. 
Switchblade 300 может применяться для раз-
ведки позиций противника и поражения живой 
силы на удалении до 10 км.

Именно эти дроны американцы понача-
лу поставляли Киеву. Теперь сюда пришел 
уже более тяжелый аппарат Switchblade 600, 
созданный в 2020 году. Масса этого барра-
жирующего боеприпаса — 22,7 кг. Он может 
оставаться в воздухе до 40 минут. Радиус 
поражения целей — 40 км. 

Правда, и у этого дрона, отмечает Денис 
Федутинов, есть свои недостатки: необходи-
ма привязка к радиоканалу управления бес-
пилотником, который может быть подавлен 
средствами РЭБ. Другая уязвимость —  опти-
коэлектронное наведение на цель.

Но, даже несмотря на это, такие беспи-
лотники могут стать проблемой. Если США 
включили Switchblade 600 в пакет военной 
помощи Киеву, это означает, что таких дронов 
на передовой в самое ближайшее время будет 
появляться все больше. Нашим войскам во 
время анонсированного Киевом весенне-
го наступления придется усиленно искать 
противоядие этому оружию. Но обидно даже 
не это. Обидно, что в гонке дронов, несмотря 
на все громкие обещания и заверения, наш 
авиапром, похоже, по-прежнему отстает. Воз-
можно, поправить ситуацию помогут недав-
ние решения об уголовной ответственности 
руководителей предприятий за срыв военных 
заказов? Или для начала хотя бы крепкий 
административный пинок тем, кому поручено 
решить проблему ударных дронов.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

СВИНОРЕЙХ 
ПРОТИВ 
НОВОРОССИИ

Все уже успели пошутить, что если Россия 
по-украински будет Московией, то Украина 
тогда — Подмосковьем. Ну а Прибалтика, ви-
димо, Замкадьем. Обиделся (хотя на дураков 
не обижаются) только Дмитрий Анатольевич, 
предложивший в ответ именовать Украи-
ну Schweinisch Bandera-Reich — Свинский 
Бандера-рейх. Но и событий разной степени 
серьезности на неделе хватало.

В детстве, я помню, отец как-то принес 
банку тушенки всю в солидоле. И объяснил, 
что это из стратегических запасов, когда их 
обновляют, то что хранилось, идет в прода-
жу. На неделе мы увидели, что Грузия — это 
консервы из стратегических запасов Запада. 
Пока банку просто проверили, организовав 
беспорядки из-за закона об иноагентах (что 
позволено США, не позволено всем осталь-
ным). Получилось так, как и планировалось. 
Теперь, когда понадобится, консервы вскроют. 
Сковырнуть нейтральное, не желающее всту-
пать в украинский конфликт, правительство, 
устроить жару в Абхазии и Южной Осетии — 
раз плюнуть.

С терактами на «Северных потоках» ока-
залось сложнее. Версия про подорвавшего 
газопроводы украинского злодея, никак, ну 
совершенно никак не связанного с украин-
ской властью и вообще героя-одиночку, хоть 
и была синхронно вброшена ведущими СМИ, 
особого отклика у публики не нашла. Что-то 
выдавало заказчика — то ли цена на газ из 
США, без которого Европе теперь никуда, 
то ли голливудские сценаристы с ослиными 
ушами демпартии. Но сама попытка держать 
людей за идиотов — очень показательна. 
Этакая проверка — готово население верить 
в Бэтмена или еще надо над отуплением по-
работать. Тем более, успехи есть — верят же 
либерально мыслящие в 38 или сколько там 
у них гендеров.

Еще сложнее оказалось со страной здо-
рового человека — Белоруссией. Александр 
Григорьевич, после того, как был расследован 
теракт на аэродроме в Мачулищах, где была 
попытка, частично успешная, повредить рос-
сийский самолет дальнего радиолокационного 

обнаружения и управления А-50, уже без оби-
няков назвал Зеленского гнидой. Три раза под-
ряд. Потому что КГБ Белоруссии диверсанта 
вычислил, задержал и тут-то и выяснилось, что 
действовал он под эгидой СБУ. Надо понимать, 
сдал он многих. Потому что Лукашенко пору-
чил провести по всей стране «жесточайшую 
зачистку»: «Мы их вычислим всех. Вычистим 
просто из нашего общества». А потом еще 
и ввел смертную казнь за государственную 
измену для чиновников. Ну, что делать? За-
видовать будем.

Еще на неделе был наш «удар возмездия» 
за террористическую вылазку в Брянской об-
ласти — очередная ракетная атака на инфра-
структуру Украины. Тут, конечно, есть вопросы 
к такому, молодежь бы сказала «неймингу», 
но мы ограничимся словом «название». Но 
стоит отметить два положительных момен-
та: во-первых, тактика ударов адаптируется 
под возможности украинской ПВО, и это дает 
хороший результат, во-вторых, очевидно, что 
ПВО Украины деградирует. Если на начальных 
этапах эффективность ПВО доходила при-
мерно до 75% (судя по числу сбитых целей), 
то сейчас Украина официально признала — из 
81 ракеты сбито только 34.

А Владимир Владимирович на неделе бе-
седовал с главой Росфинмониторинга Юрием 
Чиханчиным. Много чего, видимо, обсудили, 
нам все не показали. Но из того, что показали, 
можно смело выделить две ключевые фразы. 
Чиханчин: «Там, где появляется бюджет, обяза-
тельно появляется преступник». Путин: «Что ни 
сделаешь — везде жулики появляются». Такие 
откровения об «особенностях» нашей системы 
госуправления и раньше были всем понятны, 
но на таком уровне не озвучивались. А это, 
стоит отметить, серьезная подвижка.

Примерно такая же, как показанный по 
государственному ТВ сюжет про английских 
наемников, которые попали к нам в плен, были 
отпущены и теперь снова воюют в Донбассе. 

Все же помнят этот обмен «необменивае-
мых» в качестве «жеста доброй воли» и как это 
сказалось на рейтинге инициаторов обмена? 
Представить себе, что государственное теле-
видение осмелится дать такой сюжет, было 
еще совсем недавно просто невозможно.

В инсектарии на неделе случился скандал 
(это к вопросу о жуликах и бюджете). Иноаген-
та Леонида Волкова, главу признанного экс-
тремистским и запрещенного в России ФБК, 
обвинили в том, что он подписал письмо в 
европейские структуры с просьбой снять санк-
ции с олигарха Фридмана. Волков отпирался, 
бормотал что-то про фотошоп, но был приперт 
к стенке и сознался. Ошибся, мол, признаю, 
ухожу с поста. Еще один оппозиционер пытал-
ся выяснить, брал ли Волков деньги с Фрид-
мана, потратил ли на нужды ФБК или вернул, 
но его тут же окрестили путинским троллем 
и запинали за плинтус. Вот и вся их борьба 
с коррупцией. Здесь были деньги олигарха, 
нажившегося на коррупции, но и в целом — 
возьми любого «жирного» оппозиционера, 
поскреби и обнаружишь, что разжирел он на 
бюджетные деньги.

На неделе стали известно и о другом 
скандале, имевшем место в последнюю де-
каду февраля. В том отделении, где буйные 
представители «Революционного трибунала 
Ингрии» предъявили претензии представите-
лям «Республики Залесья» (Москва и Подмо-
сковье). Мол, чтобы «сбить имперскую спесь», 
москвичам надо использовать в качестве 
второго государственного языка узбекский 
язык на латинице. Весь этот сюр — это Фо-
рум свободных народов пост-России. Они 
периодически собираются то в Польше, то 
в Замкадье.

Вот так и приживается новое название 
для Прибалтики. А вот Свинский Бандера-
рейх — все же чересчур. Не должно его быть 
вообще. Должны быть Новороссия и Мало-
россия. И будут.

СТАТИСТИКА

КРИЗИС

СЕГО ДНЯ2

ЗЛОБА ДНЯ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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Российский дрон-камикадзе 
«Ланцет». УКРАИНУ РВЕТ 

НА КИШИНЕВ

Как оказалось, пророческий клип на песню Глюк'oZы Швайне/Schweine 
был впервые показан в мае 2005 (!!!) года. Теперь понятно, откуда у 
Глюк'oZы «Z» в имени появилась.

Зеленский в штаб-квартире НАТО. 
Еще в 2019 году.
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

После продолжительных снегопадов, засыпавших Калифорнию еще не-
делю назад, там резко потеплело. Ливни и огромные массы тающего снега 

вызвали масштабные наводнения. Несколько населенных пунктов оказались отрезаны от 
остального мира, во многих из них нет электричества. Десять тысяч человек получили 
рекомендацию срочно покинуть свои дома. Остальным советуют закупать продукты на 
две недели вперед. Согласно прогнозам, наводнение будет усиливаться, в начале сле-
дующей недели ожидается новый циклон и ухудшение ситуации.

КАДР

ФАУНА

КИНО

«ОСКАР» ЛИШИЛСЯ КРАСНОЙ ДОРОЖКИ

Создатель контента для 
заповедника в Южной Аф-
рике Дилан Понс расска-
зал, как во время поездки 
со своей командой нат-
кнулся на стадо слонов, 
в котором находилась 
слониха, имеющая только 
три ноги. Возможно, когда-
то она попала в капкан или в 
детстве стала жертвой хищ-
ника. Однако она благопо-
лучно живет в стаде, которое 
оказывает ей всяческую 
заботу и поддержку.

За последние годы 
многое менялось в цере-
монии вручения премии 
«Оскар», но на протяже-

нии шести десятилетий 
оставалась по крайней 
мере одна традиция: 
красная дорожка.

ФАУНА

ССоздатель контента для 
заповедника в Южной Аф-
рике Дилан Понс расска-

ТРЕХНОГОМУ СЛОНУ ПОМОГАЮТ ВЫЖИВАТЬ СОРОДИЧИ 

Ее оттенки менялись время от 
времени, но это всегда был 
какой-то оттенок красного. И 
вот теперь этому постоянству 
пришел конец — впервые с 
1961 года ковер на церемонии 
вручения награды амери-
канской Киноакадемии не 
будет ни алым, ни красным, 
ни даже темно-розовым. До-
рожка в этом году будет цвета 
шампанского, рассказывает 
агентство Associated Press. 
История красной дорожки 
«Оскара» восходит к 1961 
году, когда проходила 33-я 
церемония вручения премии. 
А публика увидела красную 
дорожку по телевидению 
только в 1966 году, когда вру-
чение кинонаграды впервые 
транслировалось в цвете.

СТИХИЯ

На индонезийском острове Ява продолжается извержение вулкана Мерапи. 
Потоки лавы растеклись на расстояние 1,5 км от кратера, а жителям близлежа-

щих районов запрещено приближаться к вулкану ближе, чем на 7 км. Уровень опасности 
повышен до третьего в четырехуровневой классификации извержений, действующей в 
Индонезии. Вулкан Мерапи высотой 2910 м считается в Индонезии одним из самых актив-
ных и молодых. 
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Как сообщают местные СМИ, 
ситуация с плачевным положе-
нием Шарьинской окружной 
больницы вскрылась недавно: 

один из жителей написал туда запрос по по-
воду заключения целевых договоров с ме-
дучреждением. По этим договорам больница 
оплачивает обучение студентов медицинских 
вузов, а они после окончания обучения долж-
ны отработать в ней несколько лет. Но оказа-
лось, что сейчас больница перестала 

зак лючать договора с целевиками-
абитуриентами. В официальном ответе ме-
дучреждения говорится следующее: «Ша-
рьинская окружная больница имеет 
значительную кредиторскую задолженность, 
лицевые счета медучреждения заблокиро-
ваны. Действительно, больница очень нуж-
дается в медицинских кадрах, но финансовое 
состояние не позволяет оплачивать обуче-
ние». И хотя пока стипендии  целевикам, со-
циальные выплаты и зарплаты в Шарьинской 

окружной больнице, как уверяет ее руковод-
ство, выплачивают, никто не может сказать, 
что будет завтра. 

Люди не понимают, почему единственную 
в городе больницу не смогли спасти от долгов 
и блокировки счетов. Сейчас шарьинцы пере-
живают, что такими темпами медучреждение 
совсем закроется из-за того, что пожилых 
врачей не смогут заменить молодые. В самой 
больнице жителей просят не тревожиться: 
«Общая финансовая ситуация медучрежде-
ния на сегодняшний день сложная, но выход 
есть, проблема будет решена».

Шарья — второй город в Костромской 
области по численности, а упомянутая боль-
ница, где уже сегодня нет большей части 
специалистов, обслуживает весь северо-
восток области. Другой просто нет. Как рас-
сказали обозревателю «МК» местные жители, 
есть платный медцентр, куда с определенной 
периодичностью приезжают специалисты из 
Кирова и Нижнего Новгорода, но платные 
медуслуги доступны небольшому количеству 
местных жителей.

Одна из медсестер больницы анонимно 
рассказала о том, что проблемы в больнице 
назревали давно: «Зарплата у медсестер не 
поднимается уже лет 5. В декабре давали 
деньги — для выравнивания дорожной кар-
ты. Медсестры получили почти так же, как и 
санитарки. До сих пор работает палочковая 
система: чем больше людей пришло — тем 
больше получаешь. Но это же не магазин! 
Сейчас должны быть социальные выплаты, 
которые анонсировал Путин, но их, как ока-
залось, достойны получать не все, а только 
избранные. Все решается где-то потихонечку. 
Этому дадим, а этому не дадим. Врачей ка-
тастрофически не хватает. Бывшего главного 
врача отстранили от должности за огромные 
долги. Но до нас никому нет дела, никто не 
приехал и не разобрался в ситуации».

Как рассказывает в социальной сети 
местная жительница Шарьи Ирина Неганова, 
мать троих детей: «Все кругом твердят про 
цифровизацию, а у нас в больнице с врачами и 
медицинским персоналом беда. Их не хватает. 
Старики, которые лечили еще меня и моих 
родителей, уходят на пенсию или в мир иной, 
а молодежь не идет. Чтобы записаться, нужно 
в определенное время приехать за талоном 
или записываться онлайн по телефону че-
рез Кострому. Шарьинская ЦРБ обслуживает 
северо-восток области, нередко приходится 
ездить на обследование то в Кострому, то в 
Киров, то в Нижний Новгород. До каждого 
из них 300 км пути, не каждый сможет. При-
езжают в наш платный медицинский центр 
оттуда врачи, запись всегда полная. Зарплаты 
в городе совсем мизерные, а деваться некуда 
— приходится выкраивать».

«В феврале 2016 года были в гостях в 
Шарье, ребенок откусил язык, но никто из спе-
циалистов не взялся делать операцию. Жда-
ли, когда из района приедет врач-травматолог, 
пенсионер. С малышом ждали в коридоре 
больше 5 часов», — вспоминает москвичка 
Валентина.

...Впрочем, как выяснил «МК», это далеко 
не единственная больница страны, которая 
едва сводит концы с концами и обрастает 
долгами. Недавно руководство городской 
станции скорой помощи Владимира отменило 
стимулирующие выплаты сотрудникам, чтобы 
сократить кредиторскую задолженность. По 
итогам 2022 года она составила 11 миллионов 
рублей. В ситуацию вмешалась местная про-
куратура и потребовала сохранить премии. 

Кроме того, о кредиторских задолжен-
ностях сообщают больницы Башкортоста-
на, Удмуртии, Республики Коми. В больнице 
Сосногорска (Коми) уволили медиков из-за 
миллионных долгов. Миндзрав Коми провел 
мероприятия по выявлению причин кредитор-
ской задолженности больницы в Сосногорске, 
после чего министерство порекомендовало 
«оптимизировать количество сотрудников». 
На 1 декабря 2022 года задолженность Со-
сногорской ЦРБ составила 52 миллиона 
рублей. 

«Ситуация очень странная, медицинская 
помощь финансируется из средств Фонда 
ОМС, и деньги поступают, поэтому образова-
ние задолженностей, скорее, говорит о негра-
мотном управлении, — рассказал «МК» член 
совета Общественных организаций по защите 
прав пациентов при Росздравнадзоре Алек-
сей Старченко. — За оказание медицинской 
помощи населению сегодня отвечает субъект 
РФ, и он не вправе  закрывать медицинские 
организации — об этом говорит статья 72 
Конституции РФ. Доступность медпомощи 
у нас сегодня — государственная гарантия. 
И если у властей региона не хватает денег на 
поддержание медучреждений, они должны 
обратиться в федеральный орган власти, 
чтобы им помогли ликвидировать задолжен-
ности с целью обеспечения доступности 
медпомощи. Словом, никакие проблемы с 
задолженностями не должны становиться 
проблемами граждан. Субъект РФ — это вла-
делец медорганизаций, и их банкротство 
законодательством не предусмотрено, по-
скольку они находятся в господчинении. Что 
касается появления таких больших долгов у 
больниц, то могу предположить, что это — 
последствия пандемии, во время которой 
их буквально накачивали деньгами, а теперь 
нужно рассчитываться. Но это в любом слу-
чае не проблема главного врача, а проблема 
властей региона».

Екатерина ПИЧУГИНА.

Попавший под американские 
санкции генерал стал новым 
министром обороны КНР
Новым министром обороны Китая 
назначен генерал Ли Шанфу, нахо-
дящийся под санкциями США. Также 
принят ряд других важных решений 
по кадровым вопросам, касающимся 
состава правительства КНР во главе с 
новым премьером Ли Цяном.

Генерал Ли Шанфу, на которого распро-
страняются санкции США, стал в воскресенье 
новым министром обороны КНР. Как сообщает 
Reuters, Ли работал в китайской спутниковой 
программе и находится под санкциями США 
с 2018 года из-за закупки боевых самолетов 
и оборудования у «Рособоронэкспорта». За-
падные СМИ утверждают, что Ли в то время 
был директором агентства, которое планиро-
вало, разрабатывало и закупало оружие для 
Народно-освободительной армии Китая, и 
стал мишенью американских рестрикций за 
его роль в приобретении истребителей СУ-35 
и зенитно-ракетных комплексов С-400.

Назначение Ли было подтверждено в вос-
кресенье после того, как парламент страны, 
Всекитайское собрание народных представи-
телей, подавляющим большинством голосов 
одобрил его кандидатуру, представленную 
премьером Ли Цяном в состав нового ка-
бинета. Министр обороны также является 
государственным советником (эта должность 
по рангу ниже вице-премьера, но выше ми-
нистра кабинета).

Его назначение было ожидаемым по-
сле того, как в октябре прошлого года Ком-
мунистическая партия сделала его членом 
Центральной военной комиссии, высшего 
военного органа Китая. Показательно, что его 
отец, Ли Шаочжу, был полевым командиром 
Северо-Западной полевой армии во время 
гражданской войны в Китае и принадлежал к 
той же фракции, что и отец Си Цзиньпина. 

Как отмечает Financial Times, назначение 
главой китайского минобороны находящегося 
под американскими санкциями генерала соз-
дает дополнительное препятствие для воен-
ного диалога между Пекином и Вашингтоном 
в условиях, когда две страны опасаются, что 
геополитическая напряженность может пере-
расти в открытый конфликт.

Назначение генерала Ли последовало 
за предупреждением министра иностранных 
дел КНР Цинь Гана о том, что, если Вашингтон 
не изменит курс, «несомненно, возникнет 
конфликт» с США.

В то время как во время недавнего инци-
дента со сбитым американскими военными 
китайского воздушного шара использовалась 
двусторонняя «горячая линия» по вопросам 
обороны в кризисных ситуациях, другие ка-
налы связи между военными КНР и США были 
отключены. Общение на уровне заместителя 
помощника министра обороны США было 
приостановлено с тех пор, как Китай провел 
беспрецедентные военные маневры вокруг 
Тайваня в ответ на визит спикера палаты пред-
ставителей США Нэнси Пелоси на остров в 
августе прошлого года.

ВСНП в воскресенье утвердило состав 

кабинета министров, выдвинутый премьер-
министром Ли Цяном, который вступил в 
должность в субботу в результате переста-
новок, происходящих раз в пять лет. Ранее 
во время сессии Всекитайского собрания 
народных представителей Си Цзиньпин был 
утвержден на третий пятилетний срок в ка-
честве председателя КНР.

Должность министра общественной без-
опасности за собой сохранил 65-летний Ван 
Сяохун — он считается близким союзником 
Си, поскольку работал начальником полиции 
в городе Фучжоу, когда Си Цзиньпин был там 
партруководителем в начале 1990-х годов.

Министерство иностранных дел продол-
жит возглавлять не так давно поставленный 

во главе внешнеполитического ведомства 
57-летний Цинь Ган. Бывший китайский по-
сол в Соединенных Штатах в прошлом тесно 
сотрудничал с Си Цзиньпином.

На посту министра государственной без-
опасности остается и 63-летний Чэнь Исинь. 
Он тоже считается союзником Си Цзиньпина, 
с которым работал, когда нынешний глава 
государства был партийным руководителем 
провинции Чжэцзян в 2002–2007 годах. Чэнь 
был направлен в центральный город Ухань в 
2020 году, чтобы помочь возглавить усилия 
по борьбе с COVID, и в последние годы про-
водил чистки коррумпированных сотрудников 
службы безопасности и юриспруденции.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Почему подростки перестали 
влюбляться 
Школьные учителя пребывают в 
недоумении: старшеклассники и 
старшеклассницы перестали инте-
ресоваться друг другом. Никаких 
парочек не складывается, никто 
никому не несет портфелей до дома, 
нет также и безответных страданий, 
и неразделенной любви. Как будто 
ученики вовсе не разделены на два 
пола, страсти между которыми, по 
идее, должны начинать разгораться 
именно в этом возрасте. 

Почему так происходит? Мы попытались 
разобраться вместе со специалистами. 

— Я работаю в школе чуть меньше 40 лет, 
— рассказывает преподаватель математики 
одной из московских школ Елена Андре-
евна, — и во все прежние годы постоянно 
наблюдала романы между подростками. Это 
часто создавало определенные проблемы — 
например, один 10-классник перед самыми 
экзаменами перестал ходить в школу, потому 
что поссорился со своей подругой и очень 
переживал. Я была классным руководителем 
у этой пары, пришлось даже идти к нему 
домой, уговаривать, мирить. И помирила в 
конце концов, мальчик благополучно сдал 

экзамены, на выпускном они не отходили 
друг от друга, танцевали вместе, приятно 
было смотреть. Как потом их жизнь сложи-
лась, не знаю, такая подростковая любовь 
нечасто выливается в долгие отношения, 
конечно, но она должна быть, юность без 
любви грустна... А сейчас я ничего подобного 
не вижу — все перемены сидят носами в 
смартфонах, а если и общаются между со-
бой, то в основном мальчики с мальчиками, 
девочки с девочками...

Такую тенденцию наблюдают и другие 
педагоги. 

— Никаких романов среди учеников я 
сегодня не вижу, — говорит учительница 
русского и литературы из Подмосковья. — 
Должна сказать, что подростки стали очень 
грубыми и агрессивными, и это отражается 
в том числе на их взаимоотношениях с про-
тивоположным полом. Парни, если кого-то 
из них и заинтересовала девочка, не ухажи-
вают — просто грубо пристают. Девчонки в 
долгу не остаются — так отшивают, что, на 
мой взгляд, надолго всякое желание про-
пасть должно... Есть, конечно, ребята вос-
питанные, мягкие, интеллигентные, но они 
вообще словно не видят друг друга: девочки 
такого рода превратились прямо-таки в не-
приступных снежных королев, мальчишки 
— в ботанов, вся жизнь которых протекает 
в виртуальной реальности. То ли боятся 
отказа, то ли им и в самом деле никто не 
нужен, не знаю.  

О том, почему молодые люди в том воз-
расте, когда, согласно законам природы, 
должно сносить крышу от гормонального 
взрыва, остаются равнодушными к любви, 
мы поговорили с детским и семейным пси-
хологом Еленой Мошковой. 

— Думаю, тут имеет место комплекс 
проблем, совпавших крайне неблагопри-
ятно. В первую очередь, конечно, виноват 
уход в онлайн. Да, он стал неотъемлемой 
частью нашей жизни, и в том числе жизни 

личной — в виртуале можно влюбляться в 
виртуальных же персонажей, и это намного 
проще, чем заводить реальные отношения. 
Эта проблема возникла уже довольно давно и 
лишь понемногу нарастает. А вот в последний 
год появилась другая — дети стали стреми-
тельно ожесточаться. Возможно, это связано 
с нынешней политической обстановкой, с 
постоянными разговорами о военных дей-
ствиях, с милитаризацией школ — наверняка 
сказать не могу. Но факт остается фактом: 
число конфликтов, буллинга и рукоприклад-
ства в школах сильно выросло за последнее 
время, подростки и даже школьники млад-
шего возраста становятся все агрессивнее. 
А озлобленность и недоверчивость плохо со-
четаются с нежными чувствами. Особенно в 
юном возрасте — если взрослые в некоторых 
случаях способны соотносить секс с агрес-
сией, то для подростков это совсем другие 
эмоции, их половое влечение все-таки ближе 
к нежности, чем непосредственно к сексу. 
Поэтому окружающий мир с его жестокостью 
подавляет их половое влечение. И это очень 
плохо. У кого-то оно может угаснуть совсем, у 
других впоследствии влечение просыпается, 
но при этом оказывается настольно сильным 
и неуправляемым, что такие люди становятся 
легкой добычей для многочисленных мошен-
ников и мошенниц из числа так называемых 
брачных аферистов. У меня недавно был 
такой клиент — в возрасте 32 лет влюбился 
в девушку, с которой познакомился в Интер-
нете, встретился с ней пару раз и в итоге не 
только перевел ей все деньги, которые имел, 
но и взял большой кредит ради нее. Мне он 
говорил: я понимаю, что она меня разводит, 
но ничего не могу поделать, я люблю ее. 
В ходе нашего общения выяснилось, что у 
этого мужчины до сих пор не было вообще 
никаких отношений с женщинами. И именно 
поэтому теперь они вылились в такую из-
вращенную форму.

Анна ДРУЖИНИНА.

Примерно полгода назад в разговоре 
со своей коллегой я сказала, что многими 
моими поступками руководит чувство па-
триотизма, идея патриотизма.

— Патриотизма? — усмехнулась она. 
— Не смеши. Что это такое?

Подобные ноты сомнения и иронии 
я слышала не раз в высказываниях раз-
личных умных людей. Будто это некая из-
жившая себя архаичная или искусственная 
категория, навязываемая современному 
обществу, давно живущему в совсем иной 
системе координат. 

Я провела свой личный экспресс-опрос 
и выяснила, что многие люди не могут сфор-
мулировать о патриотизме ничего более, 
чем общие места, стандартные казенные 
формулы, имеющие давний привкус схем-
ных клише. 

Я много думала об этом, о том, что 
многие употребляемые категории сегод-
ня, по сути, нуждаются в доосмыслении, 
в новом прочтении и истолковании, что, 
будучи даже произносимыми, они остаются 
в фарватере старых традиций, называемых 
в науке коннотациями, — то есть прошлых 
контекстов. Нам остро нужна реновация — 
реконструкция, новые прочтения важных, 
фундаментальных понятий, приходящих из 
прошлого, нам нужно заново именовать и 
пояснять нашу сегодняшнюю жизнь и нашу 
ментальность.

В своих раздумьях о патриотизме я 
пришла к мысли, что патриотизм — это 
естественное, первичное человеческое 
качество, врожденное, как безусловная 
любовь, и обеспечивающее моральную 
устойчивость человека. По сути — маркер 
душевного здоровья. Не об этом ли писал 
Дмитрий Сергеевич Лихачев: «Город на 
высоком берегу реки в вечном движении. 
Он «проплывает» мимо реки. И это… при-
сущее Руси ощущение родных просторов. 
Страна — это единство народа, природы 
и культуры». 

И потом, позже, он размышлял: «Если 
природа необходима человеку для его 
биологической жизни, то культурная сре-
да столь же необходима для его духовной, 
нравственной жизни, для его «духовной 
оседлости»…» Так вот что такое патрио-
тизм! Изумительная формула — душевная 
оседлость.

Ни для кого не секрет, что понятие па-
триотизма пережило в нашем бытии несколь-
ко странных, болезненных времен. Долгое 
время в конце ХХ века слово «патриот» было 
ругательным. Тенденция эта появилась не 
на ровном месте, корни ее шли из 1970-х. 
Тогда духовное пространство СССР поля-
ризовалось, сложились противоположные 
лагеря: лагерь прогрессистов-демократов 
и лагерь консерваторов, называемых па-
триотами. Демократы ассоциировались с 
умонастроениями, созвучными творческим, 
свободным, продиссидентским, а патриоты 
— с пропартийными установками, это была 
метка консервативных, косных людей. То 
есть «патриот» звучало как отсталый, не-
далекий, послушный. Эти оттенки, конно-
тации сохранялись в понятии патриотизма 
до последних времен. 

В 90-е, в пору нашей полной моральной 
капитуляции, понятие патриотизма полно-
стью исчезло. Было отменено. Словно было 
исчерпано. На его место пришли другие 
ориентиры: личного преуспевания, успеха, 
обогащения, личное эгоистическое стало 
превыше всего. 

В негативной палитре оттенков понятия 
патриотизма свою роль сыграла советская 
идеология, в ее контексте словосочетание 
«русский патриотизм» было негативным, 
относилось к монархичности. На его смену 
ввели понятие «советский патриотизм», 
которое увязывалось с партийностью, со-
ветская система идей уравнивала патрио-
тические чувства с верностью партийной 
линии. И вот вместе с советскостью и пар-
тийностью отбросили и патриотизм.

Однако случился очередной парадокс: в 
90-е годы те, кто недавно блистал своей бла-
гонадежностью, сотнями ринулись грабить и 
присваивать народное достояние. А многие 
из тех, кто проштрафился неблагонадежно-
стью, кто был критиком, кто был выдавлен из 
страны, объявили себя патриотами. Среди 
них самое яркое имя, пожалуй, — Александр 
Александрович Зиновьев. Философ, писа-
тель, профессиональный нонконформист, он 
занял позицию горячего защитника России 
в новые драматические времена. Он, критик 
«сверхобщества», «человейника» и «запад-
низма», со страстью искал новые пути для 
расцвета своей страны, куда вернулся по-
сле долгих лет эмиграции. Эдуард Лимонов 
сказал: «Жизнь за границей сделала меня 
патриотом»… Часть бывших диссидентов 
ушла в русофобию, а часть стала яркими 
бойцами за сохранение идеи Отечества.

Один из моих собеседников недавно с 
горечью размышлял: «Как бы свести лояль-
ность с компетентностью. Пока что часто вы-
ходит так: где более высокие компетенции 
— там ниже лояльность, а где лояльность, 
там, увы, с компетенциями».

Я много думаю о единстве и связности 
русской культуры, цивилизации и ментали-
тета. Сегодня в мире идет отмена русской 
культуры, и это доходит до абсурда — как 
можно отменить не только Чайковского и 

Толстого, но и Станиславского, Менделеева, 
Пирогова, Мечникова, Попова, Зворыкина 
— тех, благодаря кому современный за-
падный обыватель не только смотрит кино 
и телевизор, слушает радио, но лечится, 
йогурт пьет по утрам и долголетствует. Беда 
в том, что нынешняя отмена нашей культуры 
не первая, а третья. Первая — во времена 
революции и после нее, вторая — в годы 
распада и уничтожения Советского Союза, 
и снова отменяли и забывали не только 
имена, но сами мысли, подлинные вершины 
мысли нашего цивилизационного материка! 
Мы сами в большом воодушевлении дважды 
отменяли свою культуру и историю!

Вот и дошла до нас наша культура в 
отрезках, в отрывках, мозаически, лоскут-
но. Улеглось в головах: патриотизм — это 
согласие со всем происходящим, это сла-
вословие и верноподданничество.

А между тем философия патриотизма 
— одна из самых творческих и крылатых 
идей, которая будоражила лучшие умы Рос-
сии. Вот размышление уникального челове-
ка, совершившего духовный прорыв в XVIII 
веке, — Александра Николаевича Радищева 
«Беседа о том, что есть сын отечества». 
Написанная в 1789 году, она выявляет архи-
современные подходы. Человек, любящий 
свою страну, — сын Отечества, это и есть, 
по Радищеву, истинный человек. И что же 
главное в сыне отечества? Вы удивитесь, 
но это главное свойство — свобода. Лишь 
свободный человек может быть патриотом. 
Патриот — это человек чести, он често-
любив. Он усиливается и растет вместе 
с усилением своего Отечества. А высшее 
проявление патриотизма — благородство. 
То есть патриотизм и есть проявление эти-
ческого, строительного, самобытного на-
чала в человеке!

И еще один мой собеседник. Человек 
творческой профессии, ироничный, сомне-
вающийся, самодостаточный. «Знаешь, — 
рассказывает он мне, — у меня были очень 
зажиточные прадедушка и прабабушка. У 
них после революции все отобрали, включая 
дом. Они жили, скитались у знакомых — кто 
пустит. И вот их вызвали и загнали на баржу, 
говорят — отдавайте все, что осталось, а не 
то утопим баржу. А у них взять уже больше 
нечего. Они несколько дней в той барже 
просидели. Ну, их выпустили. И что ты ду-
маешь? Они никуда не уехали — остались 
в стране. Вот это патриотизм!»

Странный рассказ. Как это все спле-
тено в нашей истории — радость и горе, 
нежность и горечь, любовь и жертвы. Но я 
понимаю так: патриотизм — это способ-
ность принимать личностное решение, это 
одна из высших степеней личной свободы, 
это самоуправление человека, это высший 
уровень саморазвития. Патриотизм — ка-
тегория не верноподданническая, а творя-
щая, творческая. Можно быть лояльным, 
верноподданнически согласным человеком 
и при этом оказаться заядлым вредителем 
своей Родины.

Патриотизм — это деятельное участие в 
судьбе своего народа. Именно патриотизм 
строит заводы, прокладывает улицы, воз-
водит здания, держит государство. Патрио-
тизм придает человеческой жизни значение, 
а человеку — значимость.

Патриотизм плотно слит с таким челове-
ческим качеством, как личное достоинство. 
Если нет достоинства, то нет и не может 
быть патриотизма. Но коли есть достоин-
ство, то появляется и чувство патриотизма. 
Однако есть разность между достоинством 
и достоинствами. Достоинства — это кон-
кретные, почти предметные характеристики 
человека, это констатации. А достоинство 
человека — это генерализованное, обоб-
щающее свойство человеческой личности, 
это уровень развития, самопонимания, это 
общее качество человека. 

Мне очень близка идея философа 
Е.Н.Трубецкого: «Особенность русского 
патриотизма заключается в том, что он 
никогда не воодушевляется идеей роди-
ны как таковой, служением русскому как 
таковому. Чтобы отдаться чувству любви к 
родине, нам нужно знать, чему она служит, 
какое дело она делает. И нам нужно верить 
в святость этого дела, нам нужно сознавать 
его правоту. Нам нужна цель, которая бы 
поднимала наше народное дело над на-
циональным эгоизмом».

Интересно — проблемой патриотизма 
в России всегда «болели» именно поэты, 
искали ее суть, писали о ней. Патриотизм 
для России — слово поэтическое, и суть 
его состоит в личностном росте человека, 
его смысловом потенциале. Это поэти-
ческое переживание. Патриотизм — это 
не пассивное всеприятие, это есть живая 
поэзия жизни. 

И противостоит патриотизм не космо-
политизму — то есть любви ко всем богат-
ствам, созданным человеческим гением, 
— а эгоизму, ограниченности, пассивности 
и в целом равнодушию. Лев Толстой дал 
свою формулу: «теплота патриотизма». Это 
внутреннее тепло и связанность людей. 

Сегодня нам очень много нужно сде-
лать. Привести в порядок свою страну, 
землю, города и поселения. Нам нужно 
привести в порядок наши отношения. И 
нам нужно привести в порядок свой ду-
шевный мир.

ТЕПЛОТА И ГОРЕЧЬ ПАТРИОТИЗМА
Нам надо привести в порядок свой душевный мир
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В 2022 году на фоне санкций 

и валютных ограничений 
правительство решило 

переключить внимание жителей 
России с «токсичных» долларов и 
евро на золото. Замысел удался: 
рядовые граждане тоннами 
скупали золотые слитки и монеты. 
Минфин заявил о десятикратном 
росте покупок драгоценного 
металла: более 50 тонн за 
год. Несмотря на то что золото 
считается достаточно волатильным, 
рискованным активом, россияне 
решили именно с его помощью 
обезопасить свои сбережения. 
Можно ли считать такую стратегию 
правильной? Как будут меняться 
спрос и цены на золото? Поможет 
ли золото уберечь деньги от 
инфляции? Ответы на эти вопросы 
«МК» искал вместе с экспертами: 
вице-президентом компании 
«Золотой монетный дом» Алексеем 
Вязовским; персональным 
брокером «БКС Мир инвестиций» 
Вадимом Игнатовым и директором 
департамента корпоративных 
финансов ИК «ИВА Партнерс» 
Артемом Тузовым.

— В последний год мы стали свидете-
лями невиданного ранее золотого ажиота-
жа: население активно заинтересовалось 
слитками и монетами из желтого металла. 
Какие факторы спровоцировали этот рост 
спроса? 

Тузов: — В первую оче-
редь это экономическая 
турбулентность, которая 
была в 2022 году, когда 
рубль сначала ослаб к 
доллару до 120 рублей, 
потом укрепился до 60, 
а уже к концу года упал 
до 70 рублей. Это созда-
ло у населения предпо-
сылки к росту спроса на 

некие альтернативные, защитные активы. 
Вкладываться в доллар на фоне санкций и 
валютных ограничений люди не могли или 
не хотели, и тут золото сыграло очень важную 
роль. Во-первых, финансовые власти от-
менили НДС при покупке золота. В результате 
население смогло его покупать, не пере-
плачивая. Во-вторых, золото удобно хранить, 
его можно купить в банке, отнести в храни-
лище и не брать на себя каких-то рисков. За 
счет этого спрос на золото действительно 
кратно вырос. 

— Есть мнение, что вложения в золото 
могут принести не только прибыль, но 
и головную боль. Ведь актив считается 
волатильным: цена на драгметалл может 
сколь быстро расти, так и резко падать. 
Так правильно ли поступили наши граж-
дане, затеяв массовую скупку слитков 
и монет?

Игнатов: — Нужно иметь 
в виду, что существуют 
нюансы хранения самого 
золота. Дополнительные 
издержки, которые несут 
потребитель драгметал-
ла, частный инвестор. На-
пример, ему нужно пла-
тить за сейф и ячейку, 
которые не страхуются, а 
следовательно, нужно 

также тратить деньги на страховку. Конечно, 
хранить золото можно и дома, в сейфе. Но дом 
могут ограбить, следовательно, опять воз-
вращаемся к страхованию, а это дополнитель-
ные издержки. 

— Как в последние годы менялась стои-
мость золота и его доходность на бирже?

Вязовский: — За 20 лет 
цена золота, по большому 
счету, только и делала что 
росла. Но с какими-то от-
катами, разумеется. 
Усредненная доходность 
составляет порядка 13–
14%, но это средняя тем-
пература по больнице. 
Рекорд был поставлен в 
прошлом году в марте: 8,7 
тысячи рублей за грамм.

— Хорошо, со слитками — ясно. А если 
говорить о золотых монетах, выгодно ли 
сейчас в них вкладываться? И если да, то 
в какие именно?

Вязовский: — Самая распространенная 
и популярная золотая монета — это Георгий 
Победоносец, ее чеканят два Монетных двора 
— Московский и Питерский. Они есть совер-
шенно разной развески: от совсем малень-
ких монет до трехграммовых. Их покупают 
даже пенсионеры. Например, московский 
пенсионер вполне может себе позволить 
купить монету за 20 тысяч рублей. Конечно, 
тяжелые монеты, унцовые, от 100 тысяч за 
штуку — это «забава» для крупных инвесто-
ров. Самая популярная иностранная золотая 
монета в России — австрийская «Венская 
филармония». И это необъяснимое явление. 
Австрия не золотодобывающая страна, там 
нет золотых шахт. Монеты там чеканятся из 
привозного золота. Но в силу того, что, ви-
димо, они в центре Европы, у них удобно по-
купать — во всяком случае, так раньше было. 
Этих монет очень много завезли в Россию, и 
они свободно торгуются. Инвестиционные 
монеты повторяют динамику цен на золото, 
то есть, если золото растет, монета дорожает, 
и наоборот. 

— Так можно ли считать золото эф-
фективным инструментом с точки зрения 

инвестиций? На какую прибыль и диви-
денды позволяет рассчитывать покупка 
драгметалла? 

Тузов: — В этом вопросе, можно сказать, 
кроется главная проблема вложений в золото. 
Золото это актив, который по своей природе 
не приносит дохода в виде дивидендов, в виде 
каких-то купонов и так далее. Что на самом 
деле плохо, потому что инвестору придется 
продавать часть золота, если срочно пона-
добятся средства, и совсем не факт, что по 
хорошему курсу.

Игнатов: — Добавление золота в порт-
фель любого инвестора, кто хочет сберечь 
деньги, это правильное решение. Но нужно 
выбрать, в чем хранить золото. Считаю, что 
более интересный вариант — это вложение в 
золото на бирже, которое торгуется.

— Помогут ли инвестиции в золото 
уберечь деньги от инфляции? 

Вязовский: — Статистика показывает: 
золото отыгрывает инфляцию. Но повторю 
еще раз: вложение в физический металл, 
в монеты или слитки — это история долго-
срочная (имеет смысл от трех лет и дольше). 
Если вы хотите спекулировать золотом, идите 
на биржу, вам это дешевле обойдется, там 
комиссия ниже.

Если у вас горизонт планирования боль-
ше трех лет, то заработать на золоте мож-
но. НДФЛ не берется, если держать монету 
или слиток больше трех лет. А если золото 
растет в цене, налог не уменьшает вашу 
доходность. 

— Можно ли считать, что золотые 
слитки стали альтернативой долларам 

и евро на фоне санкций?
Тузов: — Не каждый гражданин России 

может себе позволить купить слиток золота, 
даже стограммовый. Поэтому точной аль-
тернативой драгметалл, конечно, не станет. 
Золото — это именно инструмент хранения 
средств. Насчет инфляции добавлю один 
штрих. Были расчеты застройщиков, где 
цена за квадратный метр сравнивалась с 
ценой золота. С 1990-го цена за квадратный 
метр в пересчете на золото не менялась. То 
есть драгоценный металл действительно 
позволяет сохранить средства, и в нужный 
момент инвестор может конвертировать их 
во что-то более осязаемое, например в жи-
лую недвижимость. В этом плюс. Но с точки 
зрения повседневного обмена золото вряд 
ли подойдет.

Ну а еще, золото — это просто прият-
ный актив. Когда у тебя дома есть слиток, 
его можно потрогать, посмотреть на него. 
Конечно, такого ощущения не даст никакое 
золото на бирже.

— Как будут меняться спрос и цены 
на драгметалл?

Игнатов: — Все очень любят говорить: 
прогноз — это дело неблагодарное. Но люди, 
которые инвестируют в золото, должны по-
нимать, из каких факторов складывается 
цена. Мы ориентируемся на золото, которое 
торгуется на Лондонской бирже, и, соответ-
ственно, на курс доллара к рублю. От этих 
двух факторов зависит будущая цена золота. 

На фоне украинского кризиса аме-
риканский госдеп развил бурную 
деятельность не только в стремле-
нии ставить где только можно пал-
ки в колеса России, но и в попытках 
перетянуть на сторону Вашингто-
на нейтрально и дружественно на-
строенные по отношению к Москве 
страны. И лицом этой политики стал 
госсекретарь США. Чем успел про-
славиться Энтони Блинкен и чего от 
него можно ждать — об этом наш ма-
териал.

✭✭✭
О том, что Джо Байден назначит руко-

водить американской внешней политикой 
именно Энтони Блинкена, стало известно 
еще в те дни, когда Трамп оспаривал победу 
своего конкурента-демократа на выборах в 
ноябре 2020 года.

Тогда, рассуждая о перспективах Блин-
кена занять пост государственного секрета-
ря Соединенных Штатов, газета «Нью-Йорк 
Таймс» характеризовала этого политика 
как защитника глобальных альянсов и бли-
жайшего советника Байдена по внешней 
политике. От него ожидали, что он поможет 
успокоить во внешней политике как амери-
канских дипломатов, так и мировых лидеров 
после четырех лет «рикошетирующих стра-
тегий администрации Трампа и национали-
стического чванства».

Главным из приоритетов Блинкена в 
преддверии его назначения госсекретарем 
называли восстановление Соединенных 
Штатов в качестве надежного союзника, 
готового присоединиться к глобальным со-
глашениям и институтам (включая ВОЗ, Па-
рижское соглашение по климату и ядерную 
сделку с Ираном), которые были отвергнуты 
при Трампе.

Но своей карьерой нынешний руководи-
тель американского внешнеполитического 
ведомства обязан не только политическим 
воззрениям и профессиональному опыту. А 
еще и тому, что он по-настоящему зареко-
мендовал себя как человек Джо Байдена.

До своего назначения главой госде-
партамента Блинкен находился в ближнем 
кругу Байдена почти 20 лет, в том числе в 
качестве его главного помощника в сенат-
ском комитете по международным отно-
шениям, а затем в качестве его советника 
по национальной безопасности, когда тот 
был вице-президентом США. В этой роли 
Блинкен помогал разработать американский 
ответ на политические потрясения и неста-
бильность на Ближнем Востоке, правда, как 
отмечает «Нью-Йорк Таймс», со смешан-
ными результатами в Египте, Ираке, Сирии 
и Ливии. «Смешанные» — это слово мож-
но воспринимать как эвфемизм для таких 
понятий, как «не слишком удачные», а то и 
«провальные».

Глава госдепа — человек не только Бай-
дена, но и Демократической партии вообще, 
давно завоевавший имидж представителя 
ее внешнеполитического истеблишмента. 
Занимавший пост заместителя госсекре-
таря при президенте Бараке Обаме, Энтони 
Блинкен начал свою карьеру в Государствен-
ном департаменте США еще во времена 
администрации Клинтона. А в 2020 году стал 
советником по внешней политике в прези-
дентской кампании Байдена.

Блинкена наряду с Джейком Саллива-
ном, нынешним советником президента США 
по нацбезопасности, называли «мозговым 

центром» Байдена и даже его «голосом» по 
вопросам внешней политики. Именно они 
возглавили атаку на лозунг Дональда Трампа 
«Америка прежде всего», заявив, что он толь-
ко изолировал Соединенные Штаты и создал 
возможности для противников Америки.

«Даже такая могущественная страна, как 
Соединенные Штаты, не может справиться 
с глобальными проблемами в одиночку», — 
сказал Блинкен еще до победы Байдена на 
выборах-2020. По его словам, взаимодей-
ствие с другими странами может дать США 
дополнительное преимущество в решении 
другой важнейшей дипломатической задачи: 
конкурировать с Китаем, выбирая много-
сторонние усилия по развитию торговли, 
инвестиций в технологии и прав человека, 
вместо того, чтобы заставлять отдельные 
страны выбирать между экономиками двух 
сверхдержав.

Как известно, с точки зрения Вашингто-
на, главный вызов для Америки это Китай. 
Блинкен критиковал администрацию Трампа 
за якобы оказанную помощь Китаю в до-
стижении его собственных ключевых стра-
тегических целей. Он заявлял, что своими 
действиями Трамп ослабляет американские 
альянсы и дает Пекину «зеленый свет на 

попрание прав человека и демократии от 
Синьцзяна до Гонконга». Правда, трампов-
ский агрессивный подход по отношению 
к Поднебесной Блинкену пришелся явно 
по душе.

В отношении России позиция Блин-
кена становилась чем дальше, тем более 
ястребиной. И это было задолго до начала 
СВО на Украине. А после того как полыхнул 
украинский конфликт, глава госдепарта-
мента стал одним из символов антирос-
сийской политики не только Соединенных 
Штатов, но и всего коллективного Запада. 
Единственным моментом, где он готов был 
протянуть руку Москве, была его позиция по 
продлению нового договора СНВ с Россией. 
Но, как известно, с недавних пор мистеру 
госсекретарю здесь ничего не светит: РФ 
объявила о приостановке своего участия в 
этом договоре.

✭✭✭
«На протяжении трех десятилетий и 

трех президентских администраций мистер 
Блинкен помогал формировать внешнюю 
политику США, гарантируя, что она защи-
щает интересы США и приносит результаты 
американскому народу», гласит его краткая 
биография на сайте госдепа.

Прежде чем устроиться на работу в 
бюро европейской политики госдепарта-
мента в 1993 году, Тони Блинкен мечтал стать 
журналистом или кинопродюсером. «Он 
оттачивал свои навыки работы в СМИ, став 

автором внешнеполитических речей пре-
зидента Билла Клинтона, а позже курировал 
европейскую и канадскую политику в Совете 
национальной безопасности Белого дома», 
пишет «Нью-Йорк Таймс».

Внешнеполитическая стезя в случае 
Блинкена выглядит вполне логичным вы-
бором. Он рос в Нью-Йорке и Париже, окон-
чил Гарвардскую и Колумбийскую школы 
права. 

К тому же его отец был послом в Венгрии 
при администрации Клинтона, а отчимом — 
переживший холокост польско-американский 
юрист и писатель Сэмуэль Пизар, который 
был советником Джона Ф.Кеннеди, а также 
президентов Франции. 

Дядя будущего госсекретаря, Алан 
Блинкен, служил послом США в Бельгии. А 
прадедом был писатель Меир Блинкен, тво-
ривший на идише и перебравшийся в Новый 
Свет из Российской империи с территории 
нынешней Украины.

Сам же Блинкен говорит на безупреч-
ном французском языке с едва заметным 
акцентом. Неудивительно, ведь Тони по-
сещал в Париже двуязычную школу Жаннин 
Мануэль. 

Государственная служба — это семейный 
бизнес Блинкенов, пишет Politico. Он познако-
мился со своей будущей женой Эван Райан в 
1995 году, когда работал в Белом доме спичрай-
тером в Совете национальной безопасности, а 
она была планировщиком для первой леди Хил-
лари Клинтон. Райан продолжала работать на 
Клинтон во время ее предвыборной кампании 
в сенат, а позже работала на Байдена, когда тот 
был вице-президентом, в качестве его помощ-
ника по межправительственным вопросам, а с 
2013-го по 2017-й — помощником госсекретаря 
по вопросам образования и культуры. Хиллари 
Клинтон была гостьей на свадьбе Блинкена и 
Райан в 2002 году, и Блинкен произнес тост, 
поблагодарив 40 миллионов американцев, 
которые проголосовали за Билла Клинтона, 
потому что те выборы и привели его к браку 
с Эван Райан.

Сводная сестра Блинкена, Лия Пизар, 
также работала в Государственном департа-
менте США и директором по коммуникациям 
в Совете национальной безопасности при 
администрации Клинтона. 

Шесть лет работы в Сенате США в каче-
стве одного из главных помощников Байдена 

обеспечили Блинкену прочные связи с дру-
гими близкими байденовскими советниками, 
работавшими в сенате, включая Брайана 
Маккеона, который впоследствии стал за-
местителем министра обороны по вопросам 
политики, и Аврил Хейнс, которая позже 
стала замдиректора ЦРУ и заместителем 
советника по национальной безопасности 
в Белом доме. 

Впрочем, одной госслужбой карьера 
Блинкена не ограничивается, он работал в 
частном секторе, в журналистике. В част-
ности, он стал основателем Международ-
ной стратегической консалтинговой фирмы 
WestExec Advisors, специализирующейся на 
геополитике и национальной безопасности. 
С 2001-го по 2002-й он был старшим науч-
ным сотрудником Центра стратегических 
и международных исследований. До при-
хода в правительство Блинкен занимался 
юридической практикой в Нью-Йорке и Па-
риже. Он также был репортером журнала 
New Republic, известен как автор вышедшей 
в 1987 году книги «Союзники против союзни-
ков: Америка, Европа и кризис сибирского 
трубопровода».

В общем, с таким семейным и профес-
сиональным бэкграундом Блинкен во главе 
госдепа никак не выглядит белой вороной.

Некоторые называют Блинкена цен-
тристом с примесью интервенционизма. 
Главный американский дипломат любит по-
говорить о моральном примере, который 
Соединенные Штаты подают остальному 
миру. И вполне вероятно, что сам верит в 
это. Видимо, этой самой моралью он руко-
водствовался, когда поддержал устроенное 
под фейковыми предлогами американское 
вторжение в Ирак в 2003 году.

В 2002 году он был назначен директо-
ром по персоналу сенатского комитета по 
международным отношениям и помогал 
тогдашнему сенатору Джо Байдену, пред-
седателю сенатского комитета по междуна-
родным отношениям, при формулировании 
поддержки Байденом агрессии США против 
Ирака. Блинкен охарактеризовал голосова-
ние за вторжение в Ирак как голосование за 
жесткую дипломатию.

Рассказывающий о моральном приме-
ре, который остальному миру предлагает 
Америка, Блинкен поддержал военную ин-
тервенцию 2011 года в Ливию и поставки 

оружия сирийским боевикам. А в апреле 
2015 года Блинкен выразил поддержку ин-
тервенции под руководством Саудовской 
Аравии в Йемен, заявив, что «в рамках этих 
усилий мы ускорили поставки оружия, рас-
ширили наш обмен разведданными, соз-
дали объединенную группу планирования 
координации в саудовском оперативном 
центре». На своих должностях в Совете по 
нацбезопасности при Обаме и в качестве 
заместителя госсекретаря Блинкен выступал 
за более активное участие США в сирийском 
конфликте.

Хотя ранее ситуация на Ближнем Вос-
токе занимала Блинкена, особенно после 
террористических атак 11 сентября 2001 
года и американской агрессии против Ира-
ка в 2003 году, в качестве госсекретаря на 
ближневосточном направлении он оказался, 
что называется, не совсем на коне.

А ведь именно Блинкен в свое время 
помогал подготовить предложение Байдена 
в сенате о создании трех автономных ре-
гионов в Ираке, разделенных по этническо-
конфессиональному признаку (Шиастан на 
шиитском юге, Суннистан на суннитском се-
вере, а также Иракский Курдистан). Впрочем, 
этот проект закончился фиаско. Во времена 
президентства Обамы Блинкен считался 
ключевым игроком в дипломатических уси-
лиях по привлечению более 60 стран к борьбе 
с «Исламским государством» (запрещенная в 
РФ террористическая организация) в Ираке 
и Сирии.

Зато, в отличие от грозившего уменьшить 
союзнические отношения с европейскими 
партнерами Трампа, Блинкен завоевал себе 
репутацию европеиста. Как отмечает Politico, 
«его связи с Европой являются пожизнен-
ными, глубокими и личными — и он яростно 
верит в трансатлантический альянс».

«Проще говоря, мир безопаснее для 
американского народа, когда у нас есть дру-
зья, партнеры и союзники», — говорил в 2016 
году Блинкен, называя Европу жизненно 
важным партнером и отвергая планы адми-
нистрации Трампа вывести американские 
войска из Германии как глупые, злобные и 
стратегически проигрышные. 

По каждому важному внешнеполитиче-
скому вопросу: терроризму, климату, пан-
демиям, торговле, Китаю, ядерной сделке 
с Ираном, у Блинкена есть повторяющаяся 
мантра — США должны работать со своими 
союзниками и в рамках международных до-
говоров и организаций. Блинкен при этом 
считает необходимым лидерство США в мно-
госторонних институтах, пишет Politico. 

Глава Госдепартамента США по-
прежнему считает, что дипломатия должна 
быть дополнена сдерживанием и сила может 
быть необходимым дополнением к эффек-
тивной дипломатии. 

«Блинкен согласился с некоторыми из 
самых больших внешнеполитических оши-
бок, которые допустили Байден и Обама, и 
он, как правило, был большим сторонником 
вмешательства, чем они оба», — писал в 
ноябре 2020 года автор опубликованной на 
портале Responsible Statecraft статьи с гово-
рящим названием «Тони Блинкен: хороший, 
плохой и потенциально злой». И как показала 
жизнь, с тех пор глава госдепа совершил 
уже немало, мягко говоря, неоднозначных 
шагов. Увы, похоже, ошибок — и ошибок 
фатальных — от американской дипломатии 
предстоит еще немало.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЧЕЛОВЕК 
БАЙДЕНА 
ИЗ ГОСДЕПА

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Что скрывает прошлое 
госсекретаря США 

Энтони Блинкена

Мы ожидаем, что золото останется на таком 
же уровне, что и сейчас (4,3 тыс. за грамм), 
либо чуть подрастет — что в долларах, что в 
рублях. По крайней мере, прогноз на 2023 год 
такой. По поводу спроса: он будет двигаться, 
если продлят отмену НДС и НДФЛ. Думаю, в 
этом году люди приобретут примерно те же 
50 тонн, как и в прошлом году. 

Вязовский: — Даже если добыча золота 
в России из-за санкций упадет, это все равно 
большой объем. Может быть, 50 тонн уже и не 
будет. Но вторичный рынок будет большой, 
скорее всего, 40 тонн. 

Тузов: — Я добавлю еще по ценообра-
зованию золота в рублях. В какой момент 
сильно дорожает золото? Первое, это гло-
бальный экономический кризис: например, 
в 2008-м мировые цены на золото сильно 
выросли. Или локальный кризис, например в 
России, когда рубль к доллару обесценива-
ется и золото в рублях тоже растет. В период 
кризисов (либо мировых, либо российских) 
обычно очень хороший результат по доход-
ности. Держать надо от пяти лет и больше. 
Если человек настроился на доходность, то 
он ее за такой срок получит. В последние 
годы, кстати, кризисные явления в мировой 
экономике ускоряются, а следовательно, 
постоянно присутствует стимул для роста 
цен на золото. Возможно, дальше мы увидим 
мировую рецессию и опять подорожание 
драгметалла. Я бы сейчас даже увеличил 
долю золота в портфеле до 20–25%.

— Как можно заработать на золоте? 
Это ведь просто кусок металла, пусть и 
дорогого...

Вязовский: — Этот «кусок металла» 
служит человечеству больше трех тысяч лет. 
Первая золотая монета была отчеканена в 
700 году до нашей эры, каким-то греческим 
государством. У нас два главных периода 
высокого спроса на металл в мире: это ки-
тайский Новый год и индийский праздник 
Дивали, когда полтора миллиарда жителей 
Китая и Индии покупают ювелирное золото. 
Можно сказать, что золото просто встроилось 
в культурный код человечества и сопрово-
ждает различные события в жизни почти 
каждого: свадьбы, юбилеи, выкупы невест. 
Это не просто кусок металла, а священный 
кусок металла. Он широко используется в 
ювелирной промышленности, да и просто 
в промышленности.

Тузов: — Золото также исполь-
зуется в микроэлектронике и ме-
дицине, в медицинском обо-
рудовании. И сейчас спрос в 
микроэлектронике растет. 
Так что, соглашусь: зо-
лото не просто способ 
сбережения. 

Почему россияне 
скупают золотые 
слитки тоннами

Вязовский: —
золото отыгрывае
еще раз: вложени
в монеты или слит
срочная (имеет см
Если вы хотите спек
на биржу, вам это 
комиссия ниже.

Если у вас гори
ше трех лет, то за
но. НДФЛ не бере
или слиток больш
растет в цене, н

Почему россияне 
скупают золотые 
слитки тоннами

ЧТО БЛЕСТИТ

— Имеет ли смысл гражданину со 
средним доходом в 100–150 тыс. рублей 
покупать и вкладываться в золото?

Игнатов: — Это хороший средний до-
ход, если судить по России. Да, конечно, 
гражданам с таким доходом нужно покупать 
золото. Ведь деньги нужно откладывать на 
будущее и девирсифицировать при этом 
свой портфель. В нем должны быть золото, 
ценные бумаги, наличность, депозит...

Вязовский: — Когда я еще не рабо-
тал в этой отрасли и только выпустился из 
института, я купил (на первую премию) мо-
неты Георгия Победоносца. С тех пор они 
подорожали в пять раз. При этом я ничего 
не делал: они просто лежали. Это инвести-
ция для ленивых. Поэтому с зарплатой 100 
тысяч рублей можно купить монету ценой 
в 20 тысяч рублей спокойно. И как раз это 
уложится в параметры, которые озвучивал 
коллега, портфель в 25–30% золота.

Тузов: — Давайте откровенно скажем, 
что золото — это инструмент сбережений. 
Оно нужно людям, у которых есть что сбе-
регать. В случае с гражданами, которые 
реально получают 35 тысяч рублей в месяц, 
наверное, другая ситуация: там люди тянут 
от зарплаты до зарплаты и им явно не до 
золотых «игрушек». 

— Но если мы говорим о драгоцен-
ностях, может, лучше вкладываться не 
в золото, а в бриллианты?

Вязовский: — Нет, не лучше. Потому что 
золото — это стандартизированный продукт. 
Если мы говорим про монеты, то они все 
одинаковые, их начеканили миллионными 
тиражами. Если мы говорим про какие-то 
биржевые продукты, то там тоже стандар-
тизированные контракты определенного 
объема, а участники имеют обязательства 
по выставлению котировок на покупку и на 
продажу. По бриллиантам ничего этого нет. 
Это все разные камни, с разными гранями. 
Сейчас пытаются сделать из него инвести-
ционный продукт, но мне кажется, что из 
этого ничего не получится.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Блинкен с Байденом во время 
поездки в Косово. 2009 год.

Президент Обама беседует в Овальном 
кабинете с вице-президентом Джо Байденом, 
советником по нацбезопасности 
Томасом Донилоном и Блинкеном. 2010 год.
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Не могу понять, с чего это нача-
лось. Ну не Америку же во всех 
бедах винить. Возможно, потому 
что много казахов переселились 

с юга на север, где проживали русские. А люди 
из южных регионов всегда недолюбливали 
русских. Еще в последнее время я замечал, 
что женщины надели хиджабы, хотя раньше их 
никто не носил.

Одно время я жил в деревне, так я там 
оказался один русский. Местные в общении 
со мной принципиально переходили на казах-
ский. Хотя в школах дети общаются на русском. 
Казахский язык есть в школьной программе, 
но его сложнее выучить, чем английский. Для 
молодежи важнее знать английский. Сам я 
по-казахски говорю не очень хорошо, но все 
понимаю. Хотя и сами казахи далеко не все 
знают родной язык.

Что касается отношений — мало кому мож-
но довериться. Складывалось впечатление, что 
каждый хочет что-то поиметь с тебя, особенно 
это касалось гаишников. Если тебя остановили 
на дороге, можешь сразу готовить купюры...

Второй собеседник жалуется на низкие 
зарплаты в Казахстане:

— На более-менее приличную должность 
русскому устроиться проблематично, а уж о 
карьерном росте мечтать и вовсе не приходит-
ся. Заработать и как-то продвинуться можно 
только в Астане и Алматы.

Я проехал по всему Казахстану — с работой 

везде напряженка. Был в Туркестане, который 
считается туристическим местом. В центре там 
красиво, но стоит отойти чуть дальше — и дикий 
ужас. В Кентау народ живет бедно, в городе 
полно цыган и турок. Местные жаловались, 
что зарабатывают по 30 тысяч тенге (5 тысяч 
рублей) в месяц. Идешь по дороге, а вокруг 
вывески: «Ломбард», «Ломбард», «Ломбард», 
«Секонд-хенд»... Уральск — всеми забытый 
город, застрявший в 70–80-х годах. Нет ни-
какого развития и в Темиртау. Актау — вроде 
туристический город, там строят новые микро-
районы, но тем не менее зарплаты мизерные. А 
туристов с каждым годом там все меньше.

Для Казахстана 230–300 тысяч тенге (40–
50 тысяч рублей) считается хорошей зарпла-
той, на нее можно прожить. Но много людей 
живут на 100 тысяч тенге (17,5 тысячи рублей). 
Я работал в охране. Мой оклад составлял 130 

тысяч тенге (22,5 тысячи рублей). Снимал 
квартиру за 40 тысяч тенге (7 тысяч рублей), 
за «коммуналку» отдавал 50 тысяч тенге (8,7 
тысячи рублей), остальные деньги уходили 
на еду. Если бы не возил товары из Европы, 
долго не протянул бы.

Еще одна девушка, по национально-
сти казашка, объяснила причину своего 
переезда:

— В Казахстане я работала лаборантом 
на нефтеперерабатывающем заводе. Началь-
ница у нас — казашка. Когда я вышла замуж 
за русского, отношение ко мне изменилось. Во 
всяком случае, мне дали понять, что о повы-
шении я могу не мечтать. В итоге 7 лет провела 
на одной должности. Если бы вышла замуж за 
казаха, то через два года моя карьера пошла бы 
вверх. Получала я 160–200 тысяч тенге (28–35 
тысяч рублей). 

В России устроилась на работу через две 
недели после приезда. В компании нанотех-
нологий прошла собеседование, написала 
тест, и меня приняли. Работодатель посмотрел 
на мой стаж и положил зарплату в два раза 
больше, чем я получала в Казахстане. До сих 
пор в шоке.

Из Казахстана за последнее время уехали 
шесть моих знакомых семей. Еще одна под-
руга собирается. Многие говорят, что Россия 
такая-сякая, а мне есть с чем сравнить, меня 
здесь все устраивает. Правда, со сменой граж-
данства я пока не стану торопиться.

Поделился своим мнением мужчи-
на, который в Казахстане работал детским 
тренером:

— Я работал в колледже, за тренерскую 
работу мне платили 40 тысяч тенге (7 тысяч 
рублей). Семь лет назад из Казахстана в Рос-
сию уехали мои родители. Основная причина 
— экология. Дышать там нечем. Например, 
мы жили в одном районе, где находился алю-
миниевый завод. Стояла такая гарь и вонь, 
что окно не откроешь. В другом районе жили 
рядом с нефтеперерабатывающим заводом. 
Если одежду вывешивали на балкон, утром 
она вся воняла.

Работу в России я 
нашел быстро. Зашел 
в первый попавшийся 
спортклуб, рассказал, что 
умею. Мне говорят: завтра 
сможете выйти?

Продукты в России 
тоже лучше. Здесь такая бо-
жественная молочка! А санкции 
меня не пугают. Одежду буду за-
казывать через Казахстан. Машины 
друг возит из Японии.

Следующий переселенец признается, что 
хоть и переехал в Россию, но в ближайшие два 
года гражданство менять не собирается:

— С казахстанским паспортом могу за гра-
ницу ездить. Как только в России все утрясется, 
тогда поменяю гражданство. В Казахстане 
будущее туманно. Там люди загоняют себя 

в кредиты. Народ по 15–20 лет не может вы-
браться из долговой ямы. У меня большинство 
знакомых по уши в кредитах. Среднестатисти-
ческому гражданину нереально накопить день-
ги на собственное жилье. Судите сами, человек 
получает 100 тысяч тенге (17,5 тысячи рублей), 
а стоимость квартиры — 10–12 млн (1,8–2 млн 
рублей). Люди и рады были уехать, но все свя-
заны банковскими долгами. Не представляю, 
как выживают те, кто работает техничкой или 
уборщицей. Они получают по 40–60 тысяч тенге 
(7–10,5 тысячи рублей).

Молодежь тоже хочет красиво жить, но 
не все себе могут позволить. Поэтому есть 
такие, кто оформляет кредиты на бабушек, 
те с пенсии рассчитываются. В этом плане 
родственников часто подставляют. Я знаю 
пару молодоженов, которые временно по-
селились у своего дяди. Ему нужны были 
деньги, и он попросил их оформить на себя 
кредит. Они отказали. В итоге их выгнали 
из квартиры.

В целом в России больше возможно-
стей. Мне курьер рассказал, что получает 
здесь 250 рублей за час работы. В месяц 

у него выходит около 60–70 тысяч 
рублей. Выходит, любой ку-

рьер в России может легко 
накопить на квартиру и 

машину в Казахстане. 
Конечно, при жела-
нии и в Казахстане 
можно накопить, 
но на это уйдет вся 
жизнь.

Один мой зна-
комый из-за того, 

что не мог погасить 
долги, приехал в Рос-

сию, устроился на за-
вод, где делают броне-

жилеты. Столько, сколько 
он получает здесь, никогда 

не заработает в Казахстане.
Многие мои знакомые в послед-

нее время покидают Казахстан. Кто-то едет в 
Россию, кто-то в Европу. Один приятель уехал 
в Чехию, говорит, что в Казахстан больше не 
вернется. Другой устроился в Германии. Так 
и сказал: «Это теперь моя родина, больше 
никуда не хочу».

Алиса СЕЛЕЗНЕВА.

Из информационной повестки ушла 
история с подростками, которые от-
носят себя к «ЧВК Редан», вышедшей 
из аниме-субкультуры. Но на этом 
конфликт «редановцев» с «офника-
ми» (околофутбольными хулиганами) 
не только не закончился, а только на-
бирает обороты.
Представители движения «Редан» рас-
сказали, почему опасаются выходить 
на улицу и избавляются от одежды 
с пауками.

История «ЧВК Редан» началась с потасов-
ки подростков в московском ТЦ «Авиапарк». 
Молодые люди из двух компаний не подели-
ли стулья. Позже выяснилось, что отношения 
выясняли представители двух молодежных 
субкультур, одной из которых являлась «ЧВК 
Редан». Видео разборок завирусилось в Сети. 
Дальше понеслись оскорбления в чатах. «Ре-
дановцы» оскорбляли «офников» 
(футбольное фанатское движе-
ние, его участники решают во-
просы на кулаках). Те, в свою оче-
редь, угрожали анимешникам. 
Конфликт вылился в массовые 
драки по всей стране. В Сети еже-
дневно появляются видео стычек 
из разных городов России: Бар-
наул, Ульяновск, Краснодар, Уфа, 
Петрозаводск, Красноярск, Омск, 
Владикавказ, Ижевск, Псков…

«Затащили в туалет, 
угрожали ножом, 
потому что внешне 
не понравился»

Молодой человек в чате «Реданы 
и офники» поделился своим печальным 
опытом: «Я пришел в ТЦ посмотреть 
обстановку, так, по приколу. Ко мне до-
копались парни, заставили показать 
телефон. Увидели соответствующий ка-
нал, затащили меня в туалет, представи-
ли нож к горлу. Там подстригли волосы. 
Хорошо, охранник вывел нас из туалета. 
Но потом он ушел. А от меня не отстали: 
били по рюкзаку, откромсали еще клок 
волос…»

Разыскать людей, причастных к «ЧВК 
Редан», непросто. Вот на аватарке моло-
дой человек с длинными волосами, на нем 
лонгслив с пауком — именно такую одежду 
носят «редановцы». На мое предложение 
пообщаться ответил: «Я к «Редану» не имею 
отношения, а кофту давно купил».

Мне объяснили, что «редановцы» залегли 
на дно. На анимешников идет охота в Сети и в 
реальной жизни.

Вот такие диалоги ведут в чатах сторон-
ники и противники «ЧВК Редан».

— Где такое было, чтобы парни отращивали 
длинные волосы, красили ногти и ходили в пи-
жамах? Эти придурки позорят родину.

— Везде и всегда такое было. В 90-е «ски-
ны» били тех, кто носил «трубы».

— Жаль ребят, которые бьют друг друга 
просто так. Уже всем все равно — паук ты или 
нет.

— Жду, когда стану звездой телеэкранов. 
Буду просить прощения за пауков. Чувство, 
будто в 90-х оказался, хотя я там никогда 
не был…

«Меня выманили на встречу 
через сайт объявлений

Я посмотрела десятки видеороликов с из-
биениями. Чаще всего жертвами становятся 
«редановцы». Бритоголовые молодые люди 
отрезают им волосы, пинают, унижают, за-
ставляют извиняться на камеру. После таких 
инцидентов «редановцы» стали избавляться 
от своих атрибутов. В последние дни на сайте 
объявлений появилось огромное количество 
штанов в клетку и худи с изображением пау-
ков. Под одним из объявлений комментарий: 
«Штаны редан, размер М. Покупал год на-
зад. Продаю в связи с событиями. На встречу 
не пойду. Уже хотели загасить толпой. Только 
доставка».

Продавцом оказался ученик 9-го класса 

из Архангельска.
— К сожалению, даже 

до меня добрались, — говорит молодой че-
ловек. — Сам темой не интересовался, аниме 
не увлекался, о происходящем узнал от одно-
классника. Когда увидел видео, где группа лиц 
угрожает парню с длинными волосами, то за-
метил на нем такие же клетчатые штаны, как 
у меня. Выяснилось, что такие брюки являются 
одним из главных атрибутов участников на-
шумевшей группировки. Я решил избавиться 
от них. Но сделать это оказалось непросто. 
Как только я выложил объявление, мне стали 
поступать странные предложения от людей, 
каждый предлагал встретиться лично. Все 
интересовались моим возрастом. Меня это 
насторожило. Затем мне написал некий Никита, 
сказал, что ему очень нужны такие штаны, и он 
готов за них переплатить. Я повелся, пред-
ложил оформить доставку. Но он настаивал 
на личной встрече. Мы встретились у торгового 
центра в 22.30. На свое счастье, я всегда ношу 
с собой газовый баллончик, правда, никогда его 
не применял, не думал, что пригодится.

Вместе с Никитой на встречу пришли двое 
парней лет двадцати. Один из них был лысый, 
у другого на руке была излюбленная фанатами 
футбола нашивка от бренда Stone Island. Я по-
нял, что это «офники», но было поздно.

Парень с нашивкой свистнул. Из-за угла 
вышли еще 6–7 человек, окружили меня. Один 
из них сорвал с меня шапку. Все увидели, что 
я с длинными волосами. Этих критериев им 
хватило, чтобы отнести меня к участникам 
«Редана». Самый крупный из «покупателей» 

начал на меня наезжать, оскорблять, 
угрожать расправой. Заявлял, что 
я оскорбил их движение. Меня схвати-
ли за плечи, ударили по ногам. Я упал. 
Встать не получалось, меня держали. 
Их главарь сказал, что я должен из-
виниться на камеру, назвать свои 
имя и фамилию. На мои оправдания, 
что я не отношусь к «Редану», один 
из парней ударил меня ладонью 
по щеке.

Толпа смеялась, они снима-
ли происходящее на телефоны. 
В руках держали ножи. Я незамет-
но вытащил из кармана газовый 
баллончик. Задержал дыхание, 
закрыл глаза и нажал на кнопку. 
Все начали кричать и кашлять. 
Я помчался в сторону дороги. 
Забежал в магазин, купил мо-
локо, промыл глаза. Мне по-
везло, что «офники» не стали 
меня догонять. Дома я сразу 
заблокировал Никиту, пропа-
ла вся переписка. Это была 
ошибка, теперь у меня нет 
доказательств, чтобы обра-
титься в полицию. 

Родители про случив-
шееся не знают, — продол-
жает Никита. — Не хочу, что-
бы волновались. Стричься 
не собираюсь. Но одежду 
с изображением пауков 
и клетчатые штаны носить 
точно не стану.

Думаю, этот конфликт 
теперь тяжело остановить. 

«Офники» давно заполони-
ли улицы городов и торговые центры. 

Сейчас у них появился повод продемонстри-
ровать силу. А торговые центры сейчас самые 
безопасные места. В нашем городе там посто-
янно дежурит полиция. Так что теперь гораздо 
опаснее гулять по улице.

Еще один похожий случай рассказала жи-
тельница Краснодарского края.

— Недавно мой 14-летний брат гулял вече-
ром с друзьями. К ним привязалась компания 
из 3–4 человек, им было лет 16–18. Они «спро-
сили за «Редан». Направили травмат на брата. 
Конфликт удалось погасить. Брат смог донести 
до них, что он не из этой группировки. Хочу 
заметить, никаких опознавательных знаков 
с пауками на нем не было. Да и сейчас не важно, 
есть у тебя кофта с пауком или нет. Если у тебя 
неформальная внешность, ты не лысый, тебя 
все равно примут за «редановца», — рассказы-
вает девушка. — У моего брата дома была кофта 
с пауком, недавно купил. После этих событий 
он решил ее продать. Нашел покупателя через 
Интернет, но доставку оформить не удалось. 
В пункте приема заказов у него не приняли 
товар. Охранник объяснил, что руководство 
компании велело не принимать такие вещи. Де-
вушка на пункте выдачи подтвердила, что такое 
же распоряжение поступило от полиции. 

«С депутатами 
не достигнем понимания»

19-летний Ваня — администратор груп-
пы «Не Редан». Название своего чата объяс-
няет так: «Мы — новое поколение «Редана». 

Выступаем против нынешнего «Редана», в ко-
тором большинство людей токсичны. Мы за то, 
чтобы остановить этот кошмар. Многие из нас 
увлекаются спортом, музыкой, посещают круж-
ки, учатся. Каждый думает о будущем. Кто-то 
хочет открыть свой бизнес или стать медийной 
личностью в интернет-пространстве. Кто-то 
просто мечтает найти хорошую работу и соз-
дать семью. А вообще, поклонники «Редана» 
объединяются, чтобы найти друзей по инте-
ресам. Ведь многие из них одиноки, а такое 
сообщество спасает.

— Представителей «ЧВК Редан» хотели 
пригласить в Госдуму. Думаете, получился 
бы разговор?

— В Думе сидят взрослые состоявшиеся 
люди, которые воспитывались в СССР. Из-за 
разного воспитания вряд ли они поймут мо-
лодежь. Я не представляю, о чем они собира-
лись разговаривать. А главное, с кем? Культура 
«Редан» — свободная, здесь нет основателей 
и главных.

— Некий Сеня Алмутов, администра-
тор сообщества «Редан», заявил журна-
листам, что готов обсудить с парламен-
тариями ситуацию вокруг «ЧВК». Может, 
он главный?

— Я вообще без понятия, кто это. Он никем 
не является. Сейчас каждый хочет хайпануть 
на этой теме. Сообщества растут как грибы. 
Я уже сам не понимаю, где реальное. Кстати, 
я тоже мог бы обсудить с депутатами проблему. 
Мы не хотим, чтобы нас избивали на улицах.

— Как вы отреагировали на инициативу 
депутатов о запрете аниме?

— Уже запретили многие вещи, но люди 
нашли выход. Точно так же будет и с аниме. Эти 
мультфильмы учат жизни, спасают от одино-
чества как детей, так и взрослых.

— Чиновники высказывали предпо-
ложение, что за вами стоят представители 
недружественных стран, целью которой 
является дестабилизировать ситуацию 
через молодежь.

— Серьезно? Так говорили? Не верю. Это 
вброс. Шумиха началась после того, как под-
писчики «ЧВК Редан» начали оставлять оскор-
бления в Сети. Это были интернет-тролли, из-за 
которых теперь все возненавидели адекватных 
«редановцев». «Офники» разозлились. Сейчас 
неформалов избивают по всей стране, хотя 
многие даже не причастны к «ЧВК». И поли-
цейские нас постоянно задерживают только 
из-за внешности или одежды.

— Ваши родители в курсе, что 
происходит?

— Маме Интернет нужен, чтобы филь-
мы смотреть и сериалы. Она ничего об этом 
не знает.

«Ничего не утихает»

16-летний администратор одного из чата 
«ЧВК Редан» перед беседой сразу оговорил-
ся, что не поддерживает «редановцев», так 
как они провокаторы. На вопрос, почему для 
своего канала взял такое название, отвечает: 
«Многие взяли. Стадный инстинкт сработал. 
Ребята пытаются хайпануть и набрать боль-
шую аудиторию. Но хайп словили в основном 
стримеры и продавцы лонгсливов».

— «Редан» был создан еще в 2019 году. Вся 
история идет из аниме, где рассказывается 
о группировке «Редан», которая совершает 
преступления. Их стиль одежды — черный 
лонгслив с пауком и цифрой 4, которая в Японии 
обозначает смерть и неприятности, — рас-
сказывает подросток.

По словам собеседника, основателем 
«ЧВК Редан» является некий Али Редан.

— Аббревиатуру «ЧВК» они взяли по дури. 
Начали топить за свободу стиля и писать 
«смерть лысым». Нелестно высказывались 
о скинхедах, футбольных фанатах, что привело 
к массовым дракам и разборкам, — продол-
жает молодой человек. — Этого Али «офники» 
поймали и побрили. Потом он вроде извинился 
за свое поведение, но уже было поздно.

— Как бы вы охарактеризовали сто-
ронников «Редана» и «офников»?

— «Редановцы» — это подростки, у ко-
торых нет интереса в жизни, им не хватает 
внимания. Но среди них есть такие, которым 
просто нравится этот стиль одежды. «Офники» 
— гопота, которая докапывается до людей.

Конфликт между этими группировками 

не утихает, только разгоняется. Ребята бегают 
друг за другом, дело доходит до серьезных 
драк, сжигания лонгсливов, «редановцев» уни-
жают, просматривают их телефоны.

— Родители в курсе, что происходит 
с их детьми? 

— Обычно родители не интересуются, 
чем увлекается их ребенок. Возможно, от не-
достатка внимания «редановцы» становятся 
замкнутыми, предпочитают мрачный стиль. 

«Любой человек 
в клетчатых штанах 
находится под ударом»
В чатах, где есть название «Редан», сидят 

те, кто поддерживает анимешников и кто высту-
пает против. Мы выслушали мнения активных 
подписчиков.

Кира: «Понятия «Редан» на самом деле 
никогда не было. Просто пару лет назад человек 
создал одежду из аниме с «редан», ее многие 
носили. В какой-то момент у анимешников 
появилась идея создать группировку «Редан». 
Целью не являлось насилие, оскорбление. 
Они хотели вместе гулять, ходить на концерты. 
Считайте, изначально группа создавалась как 
сайт знакомств для поиска друзей. С некото-
рыми «редановцами» я общался. Это обычные 
одинокие ребята, которые целыми днями за-
висают в Интернете, у них нет друзей, но есть 
множество психологических проблем.

После хайпа вокруг субкультуры появились 
«псевдореданы». Как раз они начали писать 
провокационные тексты, оскорбления в адрес 
других группировок, чем подставили безо-
бидных анимешников. Сейчас любой человек 
с длинными волосами и в клетчатых штанах 
находится под ударом».

Денис: «С каждым днем появляется все 
больше непонятных людей, которые поддер-
живают «Редан» и оскорбляют представителей 
остальных субкультур. Так называемые «офни-
ки» толком не разбираются, кто есть кто, от-
лавливают и бьют ни в чем не повинных людей, 
которые носят кофты с пауками. Даже после 
того, как администратор главного паблика «ЧВК 
Редан», из-за которого все началось, принес 
извинения, его уже не услышали, потому что 
маховик запущен».

Азамат: «Меня смущает поведение пред-
ставителей «реданов». Средний возраст ребят 
— 14–17 лет. Как я понял из общения с ними, 
большинство — не из самых благополучных 
и неполных семей. В чатах они не стесняются 
в выражениях, используют ненормативную 
лексику. Недавно я пришел в торговый центр, 
сел в зону фудкорта. Рядом компания из под-
ростков распивала спиртное, разлитое в ста-
каны из-под кофе. Они орали матом, носились 
друг за другом, на замечания реагировали 
агрессивно. Меня это напрягает. А полицейские 
теперь досматривают всех, кто внешне похож 
на «редановца» или «офника». Я ношу спортив-
ный костюм, берцы и лысый. В их понимании, 
я «офник в адике». Вот оно мне надо?»

В Белоруссии сторонников 
«ЧВК Редан» призывают 
копать окопы и пороть
В Белоруссии на борьбу со сторонниками 

молодежной субкультуры «ЧВК Редан» бро-
шены все силы. Сотрудники МВД заявили, 
что намерены работать на опережение, обе-
щают «отработать каждую школу» совместно 
с Министерством образования. Сотни детей 
по всей стране поставили на учет в инспекцию 
по делам несовершеннолетних только за то, что 
намеревались участвовать в сходках. Тех, кто 
старше 16 лет, привлекли к административной 
ответственности.

Больше всего задержанных оказалось 
в Гомеле. Жители горячего региона описали 
обстановку в городе.

В Белоруссии сходку «редановцев» пре-
секли за один день. В Минске задержали 80 
человек, в Бресте — 52 человека, в Гомеле 
— 200 человек.

Жители Гомеля рассказали, что проис-
ходит в городе после задержаний.

Степан, отец школьницы: «На неде-
ле в школе собирали экстренное родитель-
ское собрание. В актовом зале нам показали 

фильм, где сторонников «Редана» выставили 
чуть ли не террористами. Директор школы 
говорила, что это экстремистское сообще-
ство, и у них есть кураторы. На собрании 
присутствовал сотрудник милиции, который 
настоятельно рекомендовал родителям не от-
пускать детей по вечерам на улицу и прове-
рять их телефоны. Более того, в эти выходные 
наши дети должны идти в школу. У милиции 
якобы есть сведения, что в ТЦ планируются 
очередные сходки. Родителям прислали со-
общения, что в субботу с 15.00 до 17.30 будет 
«организована занятость детей в школах». 
Присутствие обязательно».

Ольга, учительница школы: «Выход-
ные проведем в школе с детьми. Запрем их в 
классах. Дети посидят три часа и разойдутся. 
Еще нам велели ежедневно напоминать им, 
что нельзя носить одежду с пауками, а мальчи-
кам с длинными волосами надо подстричься. 
Крашеные волосы у ребят теперь тоже под 
запретом. Не всем учителям по душе такие 
запреты, но распоряжения поступили от Ми-
нобразования. Мы не можем ослушаться. Сами 
школьники смеются над этим».

Виктория, подписчица гомельского 
чата «Редан»: «Самое забавное, что никаких 
«редановцев» и «офников» в Беларуси нет. 
Ребята просто подхватили российский хайп. 
В Гомеле создали чат «ЧВК Редан». По прико-
лу мы туда вступили. Нас было больше 2000 
человек. Через пару дней чат заблокировали. 
По слухам, администратора задержали. Те-
перь остались чаты, где сидят не больше 200 
человек. Периодически кто-то забрасывает 
удочку, мол, давайте соберемся. Но желания 
ни у кого нет. В какой ТЦ не приедешь, там 
куча омоновцев. Мы теперь не можем даже 
небольшой компанией собраться. Подростков 
останавливают, проверяют телефоны. Если на-
ходят подписку на «Редан», отвозят в полицию 
для разбирательства.

К нам в школу приходили сотрудники мили-
ции. Всех собрали в актовом зале. Прочитали 
лекцию по этому поводу.

Родителей вызвали на экстренные собра-
ния. Кто не смог подойти, с теми провели бесе-
ду по Скайпу. Разговоры сводились к тому, что 
пусть дети сидят дома и не высовываются.

Еще нас заставляют вступать в БРСМ (Бе-
лорусский республиканский союз молодежи). 
На следующей неделе к нам вроде придут 
представители этой организации.

Но весь прикол в том, что никто не пла-
нировал драться в ТЦ. Мы сами не понимаем, 
зачем собрались».

Жители Гомеля разделились на два лагеря. 
В Сети развернулись жаркие споры. Вот не-
которые комментарии из Сети.

Виктор: «Никаких драк в ТЦ не было. 
ОМОН вместо того, чтобы задерживать всех 
подростков, мог бы просто разогнать моло-
дежь. В итоге почти всех поставили на учет. 
У моего знакомого теперь ребенка отчисляют 
из лицея».

Дмитрий: «ОМОН сделал правильно. 
Если я увижу толпу подростков, намерен сра-
зу сигнализировать в милицию. Тем более 
у нас по закону нельзя собираться больше 
трех человек».

Михаил: «Отбитое поколение. Тут нужна 
хорошая порка ремнем. В моем детстве как 
было — батя положит поперек кровати и вос-
питывает. А кто не поймет, тех отправить на ис-
правительные работы месяца на три». 

Галина: «Я бы родителям этих детей такие 
штрафы впаяла, чтобы они каждую минуту 
следили, с кем общаются их отпрыски в Интер-
нете. А если второй раз повторится, то нужно 
забирать детей из семей для перевоспитания 
в какое-нибудь училище закрытого типа. Ро-
дителей лишать родительских прав».  

Светлана: «Всем раздать лопаты и отпра-
вить рыть окопы для защиты родины. Во всем 
виноваты родители. Не умеете воспитывать 
детей, не рожайте. Если подросткам нечем за-
няться, дайте всем метлы, пусть убирают город. 
Или в колхоз отправьте снопы вязать».

Евгений: «1 марта был в отделении ми-
лиции по своим делам. Слышал сводку. Го-
ворили, что больше 240 человек задержаны. 
Сами сотрудники дико ржали и никак не мог-
ли вспомнить название «Редан». Похоже, они 
сами не врубились, зачем им отлавливать 
школьников».

Ирина БОБРОВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
13 марта 2023 года 
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Четыре статьи 
за одно чтение 

«Обращаемся к вам в целях оказания со-
действия в восстановлении справедливости 
и недопущения вынесения незаконного уго-
ловного наказания» — этими словами начи-
нается письмо, которое поступило ко мне как 
члену СПЧ в защиту режиссера-постановщика 
детской театральной студии «Инфанта» 30-
летнего Григория Береснева (также является 
актером драматического театра «Колесо», 
чтецом и мастером художественного слова 
Тольяттинской филармонии). 

Ровно половину своей жизни он занимает-
ся театром, причем все время работал с деть-
ми. Кстати, сам отец двух малышей — одному 
годик, второму три. 

В студии «Инфанта» в его группе занима-
лись около 30 детей в возрасте от 11 до 16 лет. 
Ставили спектакли, готовили этюды на тему 
современных сказок (в том числе по книгам 
«Веселый Роджер», «Гарри Поттер»). Дети всег-
да были в восторге. Забегая вперед, 
скажу, что ни один из признанных по-
терпевшими не сказал, что ему что-то 
не нравилось на занятиях. 

— Я знаю его много лет, — говорит 
мама одной из «потерпевших» (в кавыч-
ках, потому что таковой ни свою дочь, 
ни себя не считает) Ольга. — До того 
как он стал работать в «Инфанте», делал 
огромный проект — мюзикл «Том Сой-
ер». Там мы и познакомились. Я привела 
дочь и ни на секунду не пожалела. Он 
специалист высокого уровня. С детьми 
всегда был, как бы выразиться, «на одной 
волне». В «Томе Сойере» были задейство-
ваны дети с первого по девятый класс, 
и их больше 50 человек. Никаких жалоб 
на него никогда не слышала. Напротив, все 
его любили. И он был такой влюбленный 
в свое дело, глаза горели! И тут по какой-то 
глупости дети теперь лишены возможности 
заниматься с таким профессионалом. Я в край-
нем возмущении от происходящего! Тем более 
что моя дочь из всего списка потерпевших (а 
их шесть, и все — девочки) занималась с ним, 
наверное, дольше других. 

В этой истории не было никаких подко-
верных интриг, Григорий никому не перешел 
дорогу, не конфликтовал. Он просто однажды, 
по мнению следствия, неправильно предложил 
пьесу для очередной постановки, с которой 
шесть участниц театральной студии ознако-
мились путем личного прочтения. И скандал 
разразился из-за произведения, к репетиции 
которого молодой режиссер-постановщик 
даже не приступил. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Что вменятся режиссеру детской 
театральной студии: 
— ч. 3 ст. 135 УК РФ — «Совер-
шение развратных действий без 
применения насилия в отношении 

двух или более лиц, не достигших 14-летнего 
возраста»;
— п. «б» ч. 4 ст. 132 — «(Насильственное) со-
вершение действий сексуального характера 
с использованием беспомощного состояния 
потерпевшей, не достигшей четырнадцати-
летнего возраста»;

— п. «а» ч. 2 ст. 
242.1 УК РФ (6 эпизодов) — 

«Распространение, публичная демонстрация 
и рекламирование материалов или предметов 
с порнографическими изображениями несо-
вершеннолетних, совершенные в отношении 
лица, не достигшего четырнадцатилетнего 
возраста»;
— ст. 156 — «Неисполнение обязанностей 
по воспитанию несовершеннолетнего, со-
пряженное с жестоким обращением».

Вот как разворачивались события. 
На одном из занятий (дело было 6 марта 2022 
года) «они с детьми стали обсуждать, над каким 
новым проектом будут работать». Береснев 
предложил ребятам поставить новую пьесу 
— что-то современное, социальной направлен-
ности. Сначала речь шла о «Зверушкиных исто-
риях», но детям они не понравились. Тогда он 
вспомнил про пьесу по мотивам произведения 
Ребекки Причард (название указывать в газете 
не будем, поскольку в этом случае вдруг сле-
дователи и нас обвинят в распространении или 
рекламировании порнографии?!), которую он 
сам смотрел в 2007 году в драматическом теа-
тре, когда учился в школе, в 7-м классе. То есть 
ее и раньше ставили и показывали. 

— Вообще это далеко не первый и не един-
ственный случай адаптации этого произведе-
ния в России, — говорит адвокат Береснева 

(сам он под домашним арестом, общаться 
с журналистами не может). — По мотивам этой 
пьесы были поставлены спектакли в Тюмени, 
Челябинске, в других городах. 

Сам Береснев помнил примерное содер-
жание пьесы, которую смотрел в МДТ. Есте-
ственно, в театральной постановке не было 
ни матерных слов, ни жестоких сцен, как в ори-
гинальном авторском произведении. О суще-
ственном различии он узнал, когда на занятии 
вместе с детьми начал изучать пьесу. Дело 
было так. Нашли в Интернете (на телефоне) 
и стали сразу читать по ролям. 

«Мы нецензурные слова пропускали, — 
рассказывает одна из потерпевших девочек. 
— Про некоторые сцены режиссер говорил, что 
читать их не нужно, так как они слишком же-
стокие, в его версии их не будет. Мы эти сцены 
пропускали и переходили к следующим. Воз-
можно, в перерыве или после кто-то прочитал 
сцены, которые он просил пропускать». 

На том занятии присутствовало шесть де-
вочек. Одной из них пьеса не понравилась, она 
ушла с занятия и рассказала обо всем маме. 
Пьесу кто-то скинул в общий чат, начались об-
суждения. Режиссер пояснил, что в его версии 
не будет ни мата, ни наркотиков, ни насилия. 

Вскоре была готова версия Береснева. Две 
родительницы посчитали, что пьесу ставить 
нельзя ни в каком виде. Остальные, наоборот, 
настаивали, что нужно, потому что это убережет 
их детей от неправильных поступков в будущем. 
Но потом было еще одно собрание, где пьесу 
все-таки решили не ставить. 

На этом вся история могла бы и закон-
читься. Сам Григорий в итоге пришел к выводу, 
что лучше отказаться от этой идеи. А когда две 
родительницы устроили скандал у директора 
студии, то и вовсе пообещал уволиться. Но в 
«органах» уже лежало заявление. Началось 
следствие. Вскоре ЦМСО г. Тольятти СУ СК РФ 
по Самарской области возбудило в отношении 
Береснева 9 (!) уголовных дел, которые потом 
объединили в одно. В августе прошлого года 
Григория поместили под домашний арест. 

Цитата из материалов дела: 
«У Береснева Г.Е. во время занятия с груп-

пой в театральной студии возник умысел, на-
правленный на удовлетворение низменного 
сексуального влечения, в целях реализации 
которого предложил несовершеннолетним уче-
никам с помощью имеющихся у них мобильных 
телефонов найти в сети «Интернет» и ознако-
миться с содержанием пьесы. Таким образом, 
Береснев совершил развратные действия в от-
ношении несовершеннолетних, а также иные 
действия сексуального характера.

Кроме того, при этих же обстоятельствах 
у Береснева возник умысел на незаконное 
распространение, публичную демонстрацию 
и рекламирование материалов с порнографи-
ческим изображением несовершеннолетних, 
а также на неисполнение обязанностей по вос-
питанию несовершеннолетних, соединенное 
с жестоким обращением. При этом жестокое 
обращение выражается в том, что несовер-
шеннолетние ученики ознакомились с содер-
жанием оригинальной пьесы». 

Сложная пьеса, написанная 
в тюрьме

Пьесу, как оказалось, на самом деле в от-
крытом доступе можно найти в Интернете. Ее 
прочтение у меня, к примеру, заняло всего пару 
часов. Делюсь с вами своими впечатлениями. 
Это очень эмоциональный, сложный рассказ 
о трудных подростках, жизнь которых похожа 
на страшный сон: они ругаются, дерутся, пьют, 
употребляют наркотики и алкоголь, занима-
ются сексом, при этом им больно и страшно. 
В конце некоторые героини (девушки) осо-
знают происходящее и решают начать свой 
путь заново. Читать пьесу мне, честно при-
знаюсь, тяжело, некоторое сцены вызывают 
омерзение. Но при этом в голове все время 
крутилось, что нельзя подобного допустить 
в реальной жизни, что мы (взрослые) должны 
сделать «все и даже больше», чтобы подростки 
не опускались на такое дно. 

Вот что рассказывает о пьесе автор 
в своем письме в суд: «Я написала ее с целью 
вскрыть опасности асоциального поведения 
и пробудить сочувствие к подросткам, вы-
росшим в неблагополучной среде. Я собирала 
материал для пьесы в тюрьме для несовер-
шеннолетних правонарушителей в течение 
девяти месяцев. Там я поняла, что большинство 

девушек, с которыми я столкнулась, сами были 
жертвами преступлений. Именно это я от-
разила в своей пьесе, показывая уязвимость 
и хрупкость героинь. В начале пьесы героини 
ведут себя по-уличному дерзко, «забивая ко-
сяки, строя козни, воруя и бесчинствуя в своей 
банде девиц». Но я старалась показать всю 
трагедию такого образа жизни. У пьесы нет 
цели прославить или возвеличить преступное 
поведение — наоборот, смысл ее в том, чтобы 
противостоять и предвосхищать возможные 
преступления и помочь молодым людям за-
думаться о сделанном героями выборе и о 
том, как этот выбор влияет на их будущее… 
Я понимаю беспокойство по поводу участия 
подростков в постановке моей пьесы, ведь там 
эмоционально сложный материал. Я понимаю, 
почему Григорий Береснев вырезал некото-
рые элементы из пьесы и представил своим 
юным актерам лишь отрывки. Я задействую 
сильные сцены не для того, чтобы шокировать 
или травмировать молодых людей, а чтобы 
показать в постановке настоящие, реальные 
трудности, опасности и искушения, которые 
окружают сегодня детей и молодых людей. Моя 
цель в том, чтобы люди после просмотра моей 
пьесы задались вопросом, почему общество 
отворачивается от детей из групп риска. Я хочу, 
чтобы зритель был возмущен тем, что люди 
осуждаются и их судьбы калечатся в таком 
юном возрасте. Я хочу, чтобы зритель спросил, 
как нам удалось создать мир, в котором мы ис-
пытываем страх и «за», и «перед» следующим 
поколением. Как мы смогли создать атмосферу 
такого страха и изоляции, где мы боимся наших 
собственных детей?» 
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За написание пьесы Ребекка была 
удостоена «Премии круга критиков» 
(Critics Circle Award) — эта награда 
вручается самыми влиятельными 
и уважаемыми театральными кри-

тиками. Пьеса была поставлена в театрах 
во многих странах мира, включая Германию, 
Италию, Нидерланды. В России пьеса впервые 
была представлена на фестивале молодой 
драматурги «Любимовка» в усадьбе Станис-
лавского в 2000 году. 

Интересно, что пьеса привлекла внимание 
исследователей современной драматургии 
и театра, в том числе профессора Хелен Ни-
колсон, преподавателя колледжа Хомертон 
Кембриджского университета. Профессор Ни-
колсон написала о ней в книге «Прикладная 
драма: дар театра». В 2013 году пьеса была на-
звана учеными «одной из самых влиятельных» 
в современном британском театре. 

Обвинение Береснева строится на ис-
кусствоведческой судебной экспертизе АНО 
«Приволжское окружное бюро информаци-
онной аналитики и экспертиз» — заключении 
эксперта, культуролога с 5-летним стажем, 
который исследовал… некую «копию произ-
ведения». Он пришел к выводу, что пьеса вво-
дит и актера, и зрителя в деструктивный мир 
подростков с ярко выраженным девиантным 
поведением. И что жизнь подростков — героев 
пьесы — описана «с большим количеством 
событий, граничащих или напрямую соответ-
ствующих нарушениям закона». Еще он пришел 
к выводу, что вредный порнографический кон-
тент составляет 73 процента общего объема 
произведения. 

С выводами этой экспертизы полностью 
не согласилась комиссия опытных специа-
листов Ассоциации «НП Южный экспертный 
центр», состоящая из искусствоведа, пси-
холога Виктора Кислякова и филолога. Они, 
во-первых, пришли к выводу, что эксперт не об-
ладает достаточной компетентностью для еди-
ноличного проведения судебной экспертизы 
на предмет выявления признаков порнографи-
ческой продукции. Во-вторых, что его ссылки 
на «Основы концепции Русской православной 
церкви» не могут использоваться в заключении 
судебной экспертизы по выявлению признаков 
порнографической продукции, так как в до-
кументах религиозных организаций и трудах 
религиозных деятелей не могут содержаться 
сведения, требующиеся для исследования 
продукции порнографического характера. 
В-третьих, что суждения эксперта противо-
речивы: «определяя исследуемую пьесу как 
произведение порнографического характера 
(за изготовление и распространение которой 
предусмотрена уголовная ответственность), 
эксперт указывает на «возрастную класси-
фикацию «18+», что свидетельствует о допу-
стимости, по его мнению, распространения 
данного материала среди совершеннолетней 
аудитории».

В уголовном деле, как я говорила, шесть 
потерпевших, но четверо таковыми себя счи-
тать категорически отказываются. Из разгово-
ра с родителями этих девочек видно, что они 
прямо в шоке от происходящего. 

— Ему могут дать 25 лет тюрьмы? За что? 
За пьесу, которая не запрещена и которую он 
в итоге даже не поставил! Я считаю, что ориги-
нальная пьеса не является порнографическим 
произведением и не причинила какого-либо 
вреда здоровью или развитию моего ребенка, 
— возмущалась одна из мам. 

А теперь самое интересное. Даже если 
дети тогда и читали пьесу, то уже давно бы 
забыли про те сцены, которые пропускали. 
Но им не дали и не дают забыть, а напротив, 
взрослые дяди во время расследования до-
прашивали девочек, можно сказать, чуть ли не 
«с пристрастием» о сексуальных сценах из про-
изведения, заставляя подробно описывать 
и отвечать на взрослые вопросы следователей. 
Родители считают, что детей травмирует и сам 
факт, что их преподавателя хотят посадить 
в тюрьму. 

— Девочки очень сильно переживают 
по этому поводу, — говорит мама. 

Еще несколько лет назад казалось бы 
немыслимым возбуждение уголовного дела 
за одно только чтение пьесы. Максимум, что 
сделали бы в случае скандала, — режиссера 
бы просто отстранили от работы или уволи-
ли, постановку запретили. Но сегодня, когда 
с экранов звучат слова про «скрепы» и про то, 
что детей надо спасать от всех европейских 
ценностей, это стало возможным. 

 «Заставь дурака Богу молиться, он лоб 
расшибет» — гласит русская пословица. Те, 
кто вменил, вероятно, на всякий случай, сразу 
четыре страшных статьи УК и шесть эпизодов 
режиссеру за одно-единственное прочтение 
литературного произведения, довели до аб-
сурда саму идею государства защитить под-
растающее поколение. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ЭХО ТРАГЕДИИ ПАМЯТЬ
17 марта исполнится пять месяцев 
со дня страшной трагедии в Ейске, 
когда во двор девятиэтажки рухнул 
Су-34, задев дом по касательной. 
Как стало известно, причиной авиа-
катастрофы стали птицы, попав-
шие в двигатель. Напомним, пило-
ты до последнего пытались увести 
бомбардировщик от жилого дома 
и катапультировались за 0,7 секун-
ды до столкновения. При крушении 
самолета четыре подъезда дома 
были полностью разрушены, на ме-
сте погибли 15 человек. А недавно 
в больнице скончалась еще одна по-
страдавшая — шестилетняя Ксюша, 
которая все это время находилась 
в реанимации. 

Как после этой жуткой катастрофы 
выживают те, кто находился в этом доме, 
потерял близких, потерял жилье и, можно 
сказать, всё, с какими на сегодняшний день 
проблемами людям пришлось столкнуться 
— выяснял корреспондент «МК».

Жильцы дома, пострадавшие, свиде-
тели трагедии потихоньку приходят в себя. 
Но забыть тот день вряд ли кто из них когда-
то сможет. Особенно те, кто потерял своих 
близких и любимых. 

— Я держусь как могу, и сын тоже, — рас-
сказала Наталья Холод, мама скончав-
шейся в больнице Ксении. — В момент, 
когда упал самолет, дочка была в спальне, 
муж в пристроенной комнате (мы ее сдела-
ли из балкона), мама в зале, сын в комнате. 
Я в это время шла с работы. Сынок успел 
выпрыгнуть со второго этажа в окно. Мужа 
нашли на следующий день, мама сразу по-
гибла, дочку я опознала по сережкам, когда 
ее вынесли спасатели. Четыре месяца она 
лежала в реанимации, у нее было сильное 
отравление продуктами горения. Из-за того, 
что пострадали легкие, кислород не поступал 
в мозг. Дочка не справилась, не смогли ее 
спасти… Мы ее похоронили рядом с папой 
в Воронцовке, а мою маму — в городе. Сын 
пришел в себя, не плачет, в себе держит все, 
стал сейчас посещать психолога при школе, 
учится в третьем классе. А меня спасает 
и отвлекает работа (Наталья — воспитатель-
ница в интернате для слабослышащих детей. 
— Авт.). Как жить дальше — пока не знаю. 
Ничего не знаю пока.

— Где вы сейчас живете?
— С сыном вдвоем мы проживаем в пун-

кте временного размещения в гостинице 
«Ейская усадьба». У нас одна комната, усло-
вия нормальные. Живем бесплатно, правда, 
готовить негде, но нам три раза в день при-
возят питание. Стирать белье ношу к своей 
крестной, она недалеко живет. Всего там 
проживают 22 человека из этого дома, есть 
семьи, есть одинокие. Власти обещают к ноя-
брю восстановить наш дом и дать там квар-
тиру, как было. Но строительные работы там 
пока не ведутся. Говорят, ждут застройщика… 
Из десяти подъездов четырех сейчас нет. 

— Какая помощь вам была оказана?
— Материальную помощь выплатили. 

Мне и брату — по 500 тысяч за погибшую 
маму, а свекрови — 600 тысяч за сына, мне 
— 300 за мужа и вот 400 тысяч за Ксюшеньку, 
за причиненный вред ее здоровью, когда она 
была еще жива (плачет). 

— Вы хотите возвращаться в этот 
дом?

— Не знаю, пока страшно и жутко. 
73-летняя Людмила Силюкова чудом 

выжила. От ее подъезда остались одни руи-
ны, и женщина говорит, что просто не сможет 
начать жизнь заново. 

— В том доме я жила с 1988 года в чет-
вертом подъезде, у меня была двухкомнат-
ная квартира, — рассказывает Людмила. 
— Когда-то семья была, потом муж умер, 
дочка замуж вышла, уехала. В тот день 
я была на работе (я учитель математики), 
ушла из школы в шесть вечера домой, но по 
пути зашла в магазин. А потом мне стали все 
звонить и говорить, что случилось. Когда 
я подошла, там уже все оцеплено было, все 
пылало. Видела всю эту картину страшную. 
Хорошо, что задержалась, иначе бы…

Сейчас я живу у своей сестры в частном 
доме, это родительский дом, и там есть моя 
доля. Но хотела бы, конечно, снять квартиру, 
потому что этот дом без удобств. Ни туалета 
нет, ни ванной. Квартира у меня не сгорела, 
да вот беда — дело в том, что мы оттуда мало 
что взяли. Там у многих из нашего подъезда 
остались в квартирах предметы мебели. Для 
того чтобы забрать вещи, нам дали два или 
три раза по 30 минут, носильные вещи за-
брать. А потом дали всего один час на каждую 
квартиру. Ну представьте — у меня седьмой 
этаж, лифт сломан, что я могла за час выне-
сти? Почти ничего. Все там осталось. Кухня, 
спальня, разная хорошая мебель. Времени 
не дали забрать. Все пропало.

— А позже не могли забрать? 

— Нет, не дали. А потом уже все разру-
шено было, полностью все четыре подъезда 
демонтировали, вывезли мусор, сейчас там 
земля. Теперь говорят, что будут строить 
на этом же месте, снова 4 подъезда. Будут 
такие же квартиры давать, такой же плани-
ровки и на том же месте, этаже, но с чистой 
отделкой. То есть голые стены, полы, входная 
дверь, стяжка на полу, и все. Ни раковин, 
ни унитазов, ни ванны. Обещали на ремонт 
за квадратный метр то ли по 10, то ли 15 тысяч 
рублей выделить. Что это? Ничего. Что за 600 
тысяч можно сделать и купить? Межкомнат-
ные двери поставить, пошпаклевать стены, 
потолки. Мы, конечно, все расстроены. Это 
надо ж еще найти строителей и какую сумму 
они будут брать, мы в эти деньги явно не уло-
жимся. Нет, это невозможно. Выплатили 
нам по 10 тысяч сразу и по 100 тысяч рублей 
на человека за потерю имущества. А что это, 
когда там у нас все имущество оставалось. 

— То есть все практически с нуля надо 
будет делать?

— Именно так. От дома осталось шесть 
подъездов, которые по другую сторону ули-
цы, там люди живут. А нас сейчас обязывают 
платить за капремонт! Это же уму непости-
жимо! Квартплату, правда, не платим, а по 
370 рублей на капремонт требуют. На днях 
на собрании мы поднимали не раз этот во-
прос. Почему мы должны платить, спрашива-
ем, — а нам говорят, что этот дом стоит у них 
на балансе. Но у нас земля там, ничего нет 
от подъездов. Этот вопрос еще висит. Кто-то 

плачет даже. А вопрос на местном уровне они 
решить не могут, только на федеральном. 

— Когда вам обещают восстановить 
подъезды и построить квартиры?

— Да там еще ничего не начали делать. 
Обещали вроде как с 15 марта только начать. 
Еще будут обследовать грунт, потому что 
все горело, пылало, взрывы были страш-
ные. А к первому ноября вроде собираются 
отдать ключи, и до Нового года мы должны 
вселиться. Но это маловероятно. Мы про-
сили, чтобы дали готовые квартиры в черте 
города, но нам отказали. Трудностей много 
сейчас, очень. Денег не хватит, а сколько сил, 
энергии надо вложить и здоровья потратить. 
Эх, вся мебель хорошая там осталась... Это 
все равно что начинать жизнь с нуля.

— Где живут сейчас ваши бывшие 
соседи?

— Кто на съемных квартирах, кто в са-
натории, их там кормят. Трагедия, конечно, 
ужасная. Знаю, что некоторые просто не хо-
тят туда возвращаться. До сих пор ночами 
не спим, проснешься иногда — и весь этот 
ужас перед глазами. 

Мэр наш каждый понедельник встреча-
ется с людьми, выделил время с пяти до ше-
сти — у кого какие проблемы, пожалуйста, 
приходите, по мере сил все решаем. Вот 
решают ли?! Сказал, что подрядчика нашли 
на строительство, дорабатывать документа-
цию только будут. А как оно получится на са-
мом деле — посмотрим.

Анна РАЧИНСКАЯ.

ЖИЗНЬ 
НА РУИНАХ
Трагедия в Ейске 
пять месяцев 
спустя: 
новые 
жертвы, 
новые 
надежды
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Порно
В ЧУЖОМ В ЧУЖОМ 
ГЛАЗУГЛАЗУ

Спустя год после смерти выдающегося 
человека, драматурга, режиссера, пи-
сателя и продюсера Рустама Ибрагим-
бекова на его родине в Баку установи-
ли надгробный памятник. На нем слова 
о том, что жизнь — это поражение.   

Автор сценариев, написанных для таких 
известных фильмов, как «Белое солнце пусты-
ни» (совместно с Валентином Ежовым) Вла-
димира Мотыля, «Храни меня, мой талисман» 
Романа Балаяна, «Восток-Запад» французского 
режиссера Режиса Варнье, «Урга. Территория 
любви», «Сибирский цирюльник», «Утомленные 
солнцем» Никиты Михалкова, «Кочевник» Сер-
гея Бодрова-старшего, большую часть жизни 
прожил в Москве, а родился в Азербайджане.  В 
Баку похоронены его родители, брат и писатель 
Максуд Ибрагимбеков, поэтому после цере-
монии прощания в Москве тело легендарного 
драматурга отправили на родину.  

Автор памятника, установленного в Пер-
вой аллее почетного захоронения, академик 
Российской академии художеств и Флорен-
тийской академии искусств, скульптор Айдын 
Зейналов, работал в тесном контакте с дочерью 
Рустама — актрисой и сценаристом Фатимой 
Ибрагимбековой. Им хотелось создать что-то 
необычное, креативное. Памятник получился на 
редкость удачным, чего не скажешь про многие 
другие, установленные коллегам Ибрагимбе-
кова в Москве. Он изготовлен из бронзы. Это 

лицо Рустама без рамок, как говорит скуль-
птор. Важно было показать, что Ибрагимбеков 
формировал пространство вокруг себя. Так и 
получилось. Лицо на просвет. Смотришь сквозь 
него, сквозь оправу очков — и видишь краски 
мира, зелень деревьев, благо в Баку солнечно 
и тепло. Лицо подпирают руки. Тут же лист бу-
маги со словами Рустама на азербайджанском 
языке, которые повторяются на русском на 
могильной плите: «Пусть любая жизнь — это 
поражение, так как она заканчивается смер-
тью, но умение принимать жизнь и радоваться 
— это большой талант...» Эту фразу в разных 
вариациях Рустам Ибрагимбеков неоднократ-
но повторял в интервью и в воспоминаниях 
«Успешное  поражение», где он размышляет, 
как поступить, чтобы  поражение оказалось не 
таким фатальным. 

По словам Фатимы Ибрагимбековой, идея 
памятника заключается в том, что мы смотрим 
на мир сквозь призму философии и мысли 
писателя, художника, творческой личности. 
Сын Рустама, режиссер и сценарист Фуад 
Ибрагимбеков, считает, что лицо с просветом 
надо воспринимать как символ человека и окру-
жающей его Вселенной. Рустам Ибрагимбеков 
был могучим и независимым и других призывал 
жить согласно собственным представлениям о 
добре и зле. Он считал, что дорогу определяет 
Всевышний, но тротуар выбираем мы. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Сценариста «Белого солнца пустыни» Рустама 
Ибрагимбекова увековечили в Баку

ВЗГЛЯД НА МИР СКВОЗЬ ЛИЦО
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Григорий 
Береснев.

Григорий Береснев в качестве актера 
в одном из спектаклей.



Само название пьесы двух авторов, чья 
профессиональная деятельность впрямую 
не связана с драматургией (адвокат Михаил 
Барщевский и музыкальный критик Екатерина 
Кретова) — как подарок пишущей братии. 
Оно универсальное, с ним можно играть до 
бесконечности: как ни поверни, ко всему сго-
дится при любом исходе: деньги, секс, мужик, 
любовь, карьера — есть или нет, по отдель-
ности или вместе. Тут важна стрелка на время 
за окном и актуализация. Чего-чего, а этого 
в «Женском счастье» с избытком. 

По замыслу художника (Мария Иваш-
кова) она выглядит так: слева, перед тремя 
зрительскими рядами, вытянувшимися вдоль 
всей стены, офисный аппарат с кофе и сне-
ками, столик с открытыми планшетами. 
Справа — лестница, ведущая на балкон, 
где уже разместились четыре музыканта 
(гитара электрическая и акустическая, 
ударные и певица), пробуют звук. Шесть 
или семь экранов по стене напротив зрите-
лей и светящийся над ними белый квадрат 
с надписью «Тихо. Идет съемка». Уборщица 
с платком на голове наподобие тюрбана 
вяло возит швабру по полу, пока последний 
зритель впопыхах ищет место и пробирается 
к нему по чужим ногам. Опоздал и глава Де-
партамента культуры Александр Кибовский. 
Но начальство, как известно, не опаздывает, 
а задерживается — и тоже хочет знать про 
счастье.

В новом спектакле, кстати, это понятие 
не абстрактное, типа счастье — и в Африке 
счастье. Пьеса написана конкретно о счастье 
а) женского пола и б) современной форма-
ции — успешных, жестких, самодостаточных, 
знающих себе цену в прямом и переносном 
смысле. На сцене ШСП одна из них — Лена, 
она же Леля, она же Лала или Ляля — как 
мужчина захочет. А он у нее не один. 

— Я работала на телевидении. В Москве, 
конечно. А сама я из Тулы. Вернее, не из самой 
Тулы — из Тульской области, Богородицкий 
район. Не слышали? Глаза большие, карие, 
ножки стройные, грудь — все на месте. Рост 
идеальный, но это не главное. Главное — это 
мозги. Точнее сказать, сочетание бюста и 
интеллекта. Это формула женского успеха 
— моя собственная, если что.

Так представляется героиня, которую 
играет Валерия Ланская. С балкона в под-
держку образа несется что-то про ТВ, про 
любовь, но не нежное, скорее ироничное. А 
Ланская в черно-белом свете крупным планом 
размножена на экранах и почему-то не поет, 
как можно ожидать от звезды отечественных 
мюзиклов. Хороша, нечего сказать. Все при 
ней — карие глаза, ножки точеные…

Текст пьесы выстроен как монолог герои-
ни о себе и своей женской доли: от момента 
потери невинности после школы (неудачный 
опыт) до сегодняшнего дня (в личном плане не 
фонтан). А сегодня Лена, Лала, Леля успешно 
руководит ток-шоу на федеральном канале, 
где разбирается с обманутыми отцами, чу-
жими генетическими тестами и проклятиями 
в соцсетях. Она не подозревает, что культи-
вируемый под ее началом грязный контент с 
разборками в студии коснется и ее. Но как!

Монолог героини развивают диалоги, в 
которые она по очереди вступает с мужчи-
нами — нелюбимым и любимым. А вокруг, 
как мыши, снует бессловесная массовка, 
обслуживающая этот любовный треугольник. 
Черно-белые экраны работают в синхронном 
режиме со сценой и придают постановке ки-
нематографичность. Только текст игроков на 
экране идет с небольшой задержкой.

При всей внешней успешности назвать 
провинциалку счастливой нельзя. Даже при 
наличии красавчика Шоты (Сухраб Хайлобе-
ков) — из приличной семьи, с «кубиками» на 
красивом, как у стриптизера, торсе, чемпиона 
по сексу. Тем не менее при традиционной 
ориентации — не мужик. Мужиком для нее 
окажется другой — немолодой, обаятельный 
женатый начальник (внимание!) из внешней 
разведки ФСБ (Иван Мамонов). 

И тут история любовного треугольника 
неожиданно прирастает линией ведомства 
на Лубянке, и, надо сказать, сделано это 
со знанием дела, совсем не плоско. «Нас 
учили вербовать, — скажет возлюбленный 
Лены. — Это значит проникать в психологию 
человека. Задавать вопросы, получать от-
веты и считывать, что человек хотел сказать. 
Так вести диалог с собеседником, чтобы 
он сделал все, что ты хочешь. Чтобы он 
не заметил, как в какой-то момент он стал 
мягкой послушной глиной в твоих руках. 
И чтобы он полюбил тебя и больше не мог 
без тебя обходиться».

Банальной вербовки не будет, но именно 
с этим мужчиной отныне Лена лишится своего 
успешного лоска, превратится в обычную, 
совсем не доминирующую самку. Она будет 
ждать, вздрагивать от каждой эсэмэски, те-
шить себя иллюзией, даже когда Иван Ива-
нович покажет себя в ее судьбе отнюдь не 
боевым офицером. А тот, что с кубиками на 
торсе, окажется вполне себе порядочным. В 
спектакле переплетены линии любви, жизни, 
роли ТВ в жизни общества. Но тема жен-
ской судьбы и счастья все равно перевесит 

ведомственную, хотя за попытку рассмо-
треть образ его героев — спасибо.

Так все же какое оно — женское сча-
стье? Поиски ответа на этот вопрос в 
спектакле ведутся с помощью репризного 
текста: «кто был никем, тот спал не с тем» 

или «первый раз случайно, второе — совпа-
дение, а третий — КГБ». Само собой, сек-
са: имеется и в теневом варианте (соитие 
любовников за экраном), и в акустическом 
(горячее, торопливое дыхания, шепот в 
постели за кадром). А также анекдота, на-
пример такого: Парад на Красной площади. 
На трибуне среди гостей — Македонский, 
Чингисхан и Наполеон. По площади про-
ходят танки. Македонский говорит: «Будь 
у меня такие колесницы, я бы завоевал всю 
Среднюю Азию». Везут ракеты средней 
дальности. Чингисхан говорит: «Вот будь 
у меня такие копья, я бы завоевал всю Ев-
ропу». А Наполеон вообще не смотрит на 
площадь, он внимательно читает советскую 
газету. Его спрашивают: «Сир, почему вы не 
смотрите? Неужели вас ничего не впечат-
ляет?» Он отвечает: «Да, впечатляет, очень 
впечатляет. Будь у меня вот такая пресса, 
все были бы уверены, что при Ватерлоо 
именно я одержал победу».

Безусловная удача спектакля — это Ва-
лерия Ланская: тип современной фемины 
узнаваем и представлен ею в развитии, объ-
емно. Ее героине авторы пьесы подарили 
спектр самых разных состояний, которые 
она удивительно тонко и без напряжения 
передает на протяжении полутора часов, что 
идет спектакль. И грань перехода от одного 
к другому невидима и у самоуверенной осо-
бы, и у в какой-то момент упавшей на дно 
матери-одиночки. 

Кстати, в финале, который не придуман-
ный, а более чем жизненный, Ланская все-
таки споет. На французском, из репертуара 
Ива Монтана — про любовь, конечно. И под 
аккомпанемент группы «3D» (Дарья Козловце-
ва, Александр Козловцев, Андрей Литвиненко, 
Николай Кладинов), которая постоянно так 
удачно сопровождала «Женское счастье» и 
написала для него авторскую музыку, песни и 
каверы известных композиций (Neneh cherry, 
группы Звери, CY Coleman). Не все так без-
надежно, девушки.

Марина РАЙКИНА.

— Ирина, с каким настроением по-
дошли к юбилею?

— Как мне сложно отвечать на этот во-
прос, просто вообще невероятно! Как вы 
думаете, с каким настроением такую цифру 
встречают? С нормальным, человеческим, 
общепринятым… 

— Я так понимаю, что от банкетов, ко-
торые так любят ваши коллеги, вы решили 
отказаться?

— Да. Я не очень люблю празднества в 
свою честь, поэтому решила провести этот 
день на сцене. Концерт — в Санкт-Петербурге, 
где я сейчас живу, а это два часа близкого 
общения со своими зрителями, которые 
до сих пор готовы покупать билеты на мои 
выступления. 

— Вы вернулись на сцену после «де-
сяти лет тишины». Что изменилось в шоу-
бизнесе в ваше отсутствие? 

— Все изменилось, абсолютно все. И я, 
как первоклассница, на все это сейчас смотрю 
и учусь. Не могу сказать, что я все впитываю. 
Но я вписываюсь в то, во что мне надо впи-
саться. Я не уверена, что мне надо полностью 
отказаться от всего того, что пройдено мною. 
Опыт моей эстрадной жизни вполне пригоден 
и в сегодняшнем шоу-бизнесе, поверьте мне. 
Но многому мне приходится учиться, что-то 
учитывать и узнавать. 

— Чему вы научились, например, в 
шоу «Маска»?

— «Маска» — это совершенно чудесная 
история, сказка, которую, мне кажется, все 
артисты любят. Я не переиграла в детстве в 
куклы, очень рано стала взрослой. Поэтому 
воспринимала свое участие как сказочное 
путешествие. Я даже не надеялась, что столько 

программ там продержусь! Мне было очень 
интересно. Все было честно и в рамках се-
годняшнего времени. 

— Вашему уходу со сцены в свое вре-
мя все сильно удивились. Вы ушли по-
английски, хотя было все: и концерты, и 
гастроли, и поклонники… 

— Я ушла и ни разу не пожалела об этом. 
Мне было необходимо время тишины. В какой-
то момент поняла, что накопилась усталость. 
Моральная усталость. Помню, два года жила в 
Эстонии совершенно одна. Лишь летом ко мне 
приезжали родные. И мне это время тишины 
очень помогло, потому как в тот момент у меня 
была возможность отключиться от всего, что-
бы что-то о себе понять, переосмыслить. Да, 
для этого мне потребовалось десять лет. 

— Возвращение у вас получилось эф-
фектным. Чего только совместная работа с 
Максимом Фадеевым стоит. Продолжения 
ожидать?

— Насколько я знаю, Максим Фадеев 
сегодня занят немножко другими делами, не 
шоу-бизнесом. Хотя, конечно, он выступает 
изредка. Но больше сосредоточен на других 
делах, о которых вам лучше спрашивать у него. 
Потому что я не вправе его обсуждать. 

— Еще все заметили, что после воз-
вращения вы полюбили дуэты, которыми 
не так часто радовали до этого...

— Вы знаете, я всегда почему-то считала, 
что дуэтные песни — это пропащий материал. 
Потому что артисты разъезжаются, выступа-
ют в разных местах. А если ты делаешь дуэт, 
особенно если он получается красивый, то его 
хочется включать в программу из концерта в 
концерт. А этого не получается. Выходит по-
казать лишь на какой-то съемке очень редкой: 

в «Огоньке» или праздничной программе. 
Те дуэты, которые у меня сложились после 
возвращения, были спеты на мои песни. Их 
замечательно вместе со мной исполнили и 
Алексей Чумаков, и Зара, и Димочка Билан, 
и Наташа Королева, Алсу, Дима Маликов… 
Им мои песни показались неплохими, и у них 
возникло желание спеть со мной дуэтом. Что 
касается дальнейшего, то я не предвижу дуэ-
тов. Каких-то предложений по этому поводу 
мне не поступает. 

— У вас образ сильной женщины. А вы 
сами себя таковой считаете?

— Господи, помилуй! Знаете, почему 
женщины становятся сильными? Потому что 
они на самом деле слабые. Сильным может 
стать только слабый человек. Нельзя родиться 

сильным. Сила — это опыт. Сила — это момент 
достоинства, момент ответственности. Если 
это смотрится в женском изложении как сила, 
то, вполне возможно, я стала сильной. 

— А моменты слабости у вас случа-
ются? Бывает, что Ирина Понаровская 
плачет?

— Конечно. 
— Из-за чего?
— Плакать могу из-за всякой ерунды, как 

и каждая женщина. Я и сильная, и слабая, 
и нежная… Бываю и резкая. Мы все — не-
однозначные люди. Если бы я знала, что такое 
сильная женщина… Я живу как живу. Набиваю 
шишки на своей голове, на своем опыте и на 
своих ошибках… 

— А в семье вы какая?
— Это надо спрашивать у членов моей 

семьи: у моего сына, невестки, внуков. Я 
очень любящая, это точно могу сказать. Же-
лающая все время с ними общаться. Хотя 
сейчас это происходит в меньшей степени, 
потому что мы живем в разных городах. Я 
— в Петербурге, а они — в Москве. Но мы 
всегда лето проводим вместе. Я, может быть, 
немножко сумасшедшая бабушка, мама и 
свекровь… Но я очень люблю свою семью. 
И вообще, считаю, что главное в жизни — 
это семья!

— Внуки же уже знают, что их бабушка 
— звезда, популярная певица!

— Конечно, они все знают, что я пою. Не-
сколько лет назад произошла совершенно 
удивительная история. Моему внуку было 
четыре с половиной годика, когда я верну-
лась с фотосессии. Он на меня посмотрел и 
спросил: «Бабушка, ты откуда такая красивая 
пришла?» Я ему рассказала, что была на фото-
сессии, описала весь процесс. Он на меня 
посмотрел и сказал: «Какая же у тебя смешная 
профессия! И за это тебе еще деньги платят?» 
(Смеется.) 

— Те моменты, когда вы проводите 
время с детьми, и есть абсолютное сча-
стье для вас?

— Конечно. Когда внуки бегут ко мне по 
перрону после долгой разлуки и кричат: «Ба-
буля!» — для меня это счастье! Но также для 
меня счастье, когда на улице светит солнышко. 
Когда я осознаю, что люди приходят на мои 
концерты. Я бесконечно благодарна своему 
зрителю за то, что заслуживаю их внимания. 

— О чем сейчас мечтает Ирина 
Понаровская?

— О покое. Но не в том смысле, что мне 
нужно сидеть на диване или лежать в крова-
ти. Я мечтаю о вселенском покое, который 
очень давно от нас ушел. Скорость, спешка, 
торопежка, борьба, вражда вокруг — эти те 
вещи, которые рождают во мне большое бес-
покойство и тревогу. Хочется от этого всего 
избавиться и быть в том самом покое, который 
дает возможность творить, дарить людям свою 
любовь. Хотя, знаете, в том непокое, в котором 
мы живем сейчас, это еще ценнее — дарить 
любовь людям и не прекращать открывать 
свое сердце!

Денис СОРОКИН.

Ирина Понаровская готовится 
отметить юбилей. Глядя на нее и 
не скажешь, что 12 марта «Леди 
совершенство» исполнилось 70 

лет. Она все так же молода, озорна и 
энергична… Певица вернулась в шоу-бизнес 
после десяти лет тишины. Звезда уверяет: 
перерыв в работе ей был необходим, чтобы 
«переосмыслить прожитое»… А сейчас она снова 
в топе: дает концерты, выпускает новые песни и 
участвует в разных телевизионных шоу. Накануне своего юбилея 
Ирина Витальевна пообщалась с корреспондентом «МК» и рассказала 
о том, что поняла за годы своего молчания...

ИРИНА ПОНАРОВСКАЯ: 
«Я СУМАСШЕДШАЯ БАБУШКА, 
МАМА И СВЕКРОВЬ!»

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
13 марта 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Командная игра для 
водителей категории «А». 4. Сильный кашель, 
прервавший монолог. 10. Лекарство, помо-
гающее от всех бед. 11. Крупное одногорбое 
или двугорбое жвачное животное, отличаю-
щееся большой выносливостью и обитающее 
в пустынях и сухих степях. 13. Финальный 
счет матча. 14. Похожий на бизона европей-
ский бык. 15. Бизнес-соперник, сбивающий 
цены. 16. Ледяной желоб с крутыми пово-
ротами и виражами для бобслеистов. 18. 
Неоправданное самомнение выскочки. 20. 
Нерасторопная служанка, разбившая вазу. 
22. Высокий показатель поезда «Сапсан». 
23. Документ «зрелого» экс-школьника. 24. 
Священник западного войска. 27. Цитрусо-
вый символ Нового года. 30. Предположение, 
основанное на интуиции. 32. Червоточина, 
заделанная пломбой. 34. Отсвет пожара или 
заката на небе. 35. Предмет мебели, сколо-
ченный на уроке труда. 36. «Эссе» блогера 
на страничке в соцсети. 38. Отсутствующее у 
вора чувство. 39. Ласковый малыш под боком 
у коровы. 40. Гигант, которому желают боль-
шого плавания. 41. Цветок, распускающийся 

к Дню Победы. 42. Спортивный сплав по 
горным рекам.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наиглавнейший Абаж в ки-
носказке. 2. Теплое местечко в центре юрты. 3. 
«Выправка» дефилирующей манекенщицы. 5. 
Находка гражданина на бирже труда. 6. Визави 
«Аполлона» в космическом «рукопожатии». 7. 
«Купель» для моржей в январе. 8. Тягучее свой-
ство цементного раствора. 9. Беспородная 
собака из городской своры. 10. Кисточка для 
взбивания пены на щеках. 12. Шкаф, в котором 
томится гусь с яблоками. 17. Принудительная 
«отставка» царя. 19. Предшественница корня 
в слове. 20. Пасьянс, выложенный при гадании 
на картах. 21. Спутниковая тарелка на крыше 
дома. 25. Делец, по которому тюрьма плачет. 
26. Залежалый довесок к дефицитному товару 
в СССР. 27. Косолапая «диверсантка» в ого-
роде. 28. Гашеная побелка для закопченной 
печки. 29. Специалист, подтверждающий под-
линность картины. 31. Акционерная компания, 
поглощающая другие. 33. Любовное послание 
от Амура. 34. Сюрприз, ждущий шпиона на 
явке. 37. Щель в днище худой лодки. 38. Все-
союзная тусовка пионеров.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Контора. 4. Скепсис. 10. Училище. 11. Рассказ. 13. Юбка. 14. Чадо. 15. Конвенция. 
16. Осадки. 18. Клумба. 20. Веревка. 22. Жадность. 23. Косточка. 24. Гастроли. 27. 
Сноровка. 30. Гаубица. 32. Двойня. 34. Звонок. 35. Нумерация. 36. Обоз. 38. Утка. 39. 
Манатки. 40. Кислота. 41. Гулянье. 42. Окрошка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Капюшон. 2. Туча. 3. Ролики. 5. Костяк. 6. Плач. 7. Самокат. 8. Четверть. 9. Броневик. 
10. Укладка. 12. Заемщик. 17. Кронштейн. 19. Локомотив. 20. Восторг. 21. Аксиома. 25. 
Агроном. 26. Изучение. 27. Считалка. 28. Комната. 29. Идеолог. 31. Окраина. 33. Янтарь. 
34. Зяблик. 37. Заря. 38. Утро.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ЗАВЕРШАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 марта с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
14 марта с 8.30 до 19.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
15 марта с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, 
д. 21, к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»

16 марта с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
17 марта с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
14, 15 и 16 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, главный 
корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской набережной)

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

   8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2023

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ 
и инвалидам первой и второй группы 

для оформления льготной 
подписки необходимо предъявить оператору 

оригинал соответствующего документа.

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Певица 
рассказала 

«МК», что 
в свой юбилей 

мечтает 
о вселенском 

покое

КТО БЫЛ НИКЕМ, ТОТ СПАЛ НЕ С ТЕМ
С женским счастьем 
разбирались в «Школе 
современной пьесы»

6 марта 2024 года исполнится 90 лет со 
дня рождения выдающегося писателя-
сатирика, артиста и телеведущего Ми-
хаила Жванецкого. Недавно в Петербурге 
прошел день его памяти: в Театре им. 
В.Ф.Комиссаржевской открыли времен-
ную экспозицию «Жванецкий и Габри-
адзе». Там же состоялся спектакль «В 
осколках собственного счастья» по мо-
тивам малоизвестных произведений Ми-
хаила Михайловича. Но главные события 
запланированы на юбилейный год. Об 
этом корреспондент «МК» побеседовал 
со вдовой Жванецкого Натальей.

— У нас есть ряд задумок. Выставка, ко-
торую мы сделали, была пробной. Там было 
очень немного материалов: десять рисунков, 
десять рукописей и двенадцать фотографий. 
Это даже не 1% от того, что у нас есть. Но нужно 
было понять, насколько это интересно публике. 
Мы убедились, что интересно. Каждый фото-
графировал, каждый что-то вспоминал, так что 
мы будем расширять масштаб.

— Что поклонники творчества Жванец-
кого увидят именно в следующем году?

— Мы планируем подготовить к показу 
огромный объем материала. Сейчас ведем 
переговоры со столичным Музеем русского 
импрессионизма, чтобы разместить что-то у 
них. Они очень положительно смотрят на эту 
идею. Также переговоры идут с рядом частных 
галерей. Нас поставил в план Гослитмузей. 
Они сами сделают выставку, посвященную 
Жванецкому. Может быть, мы и в Питер снова 
вернемся. Еще есть задумка сделать выставку 
рисунков авторов к Мишиным книгам: кроме 
Резо Габриадзе есть много прекрасных авто-
ров, например, Юрий Норштейн и Франческа 
Ярбусова. Они иллюстрировали книгу расска-
зов Жванецкого о животных — ее мы выпустим 
к 90-летию. Плюс покажем публике раритетные 
вещи: портфель, записные книжки, рукописные 
книги, которые создал Михаил Михайлович. 
Помимо этого его рабочий кабинет мы со-
хранили в неприкосновенном виде. Он стоит 
закрытый, там все предметы и бумаги так и 
лежат на столе. Можно где-нибудь сделать 
инсталляцию кабинета. 

— Получается, чтобы попасть на ме-
роприятия, посвященные Жванецкому, 
нужно ехать в Москву и Питер? 

— Не обязательно. Мы точно присоединим 
к памятным событиям ряд городов, с нами уже 
точно Новосибирск. 

— Кстати, а какой будет окончательная 
судьба нынешней выставки в питерском 
театре?

— Там она будет находиться дней двад-
цать, максимум месяц, а потом переместится 
в петербургскую Национальную российскую 
библиотеку — это одновременно музей и хра-
нилище рукописей и книг. Позже я буду про-
сить — еще не знаю как, — чтобы все это не 
затерялось в пространстве, а передавалось 
разным библиотекам. Мне кажется, это вполне 
достижимая цель. 

Иван ВОЛОСЮК.

ПОРТФЕЛЬ 
ЖВАНЕЦКОГО
Вдова сатирика 
рассказала о подготовке 
к его 90-летию

Что бы ни происходило в стране и в мире, есть вещи 
неизменные, интерес к которым уйдет разве что с кон-
цом света. К ним можно отнести футбол и женское сча-
стье — они как число Пи. Футбол как символ мужско-
го мира подождет, а вот вопросом женского счастья 
озаботились в театре «Школа современной пьесы» на 
Трубной, премьерный спектакль которого так просто 
называется — «Женское счастье» (режиссер Мария 
Федосова, креативный продюсер Дмитрий Астрахан). Вд

Валерия Ланская 
и Сухраб Хайлобеков.
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СКАНДАЛ

— Дорогая, я хочу хоть немного пожить для 
себя.
— Ну поживи, пока я крашусь...

— Давай напьемся и расскажем друг другу 
все, что боялись сказать трезвыми.
— Простите, а вы точно следователь?

В цирк приходит дрессировщик с новым 
номером — дрессированный крокодил. 
Прослушивание: крокодил встает на задние 

лапы, берет скрипку и играет что-то из Ви-
вальди. Директор цирка недовольно качает 
головой: «Нет, не Ойстрах!»

— Налейте мне, пожалуйста, водки.
— Вы с ума сошли, у нас больница!
— Тогда спирту.

Хозяюшке на заметку. Извиниться перед 
гостями за то, что не убрано, во много раз 
легче, чем сделать уборку.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

НА ПЯТАЧКЕ 
с Алексеем ЛЕБЕДЕВЫМ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ирина Алферова (1951) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Зинэтула Билялетдинов (1955) — хокке-
ист, хоккейный тренер, олимпийский чем-
пион (1984), многократный чемпион мира 
и Европы
Вадим Демчог (1963) — актер театра и 
кино, педагог, создатель авторских проек-
тов на радио, телевидении, в Интернете и 
в театре
Антон Макаренко (1888–1939) — советский 
педагог и писатель

Сергей Михалков (1913–2009) — русский 
советский поэт, драматург, баснописец, ав-
тор слов Гимна СССР и России
Баир Цымпилов (1979) — член Обще-
ственного совета при Министерстве обо-
роны РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -6…-4°, 
днем -2…0°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой снег. Гололедица. Ветер 
юго-западный, 6–11 м/c, местами порывы до 
15 м/c.

Восход Солнца — 6.51, заход Солнца — 
18.28, долгота дня — 11.37.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Национальный день тайского слона
Международный день рислинга
День содружества наций 
1938 г. — русский язык введен как обязатель-
ный предмет для изучения во всех школах 
СССР

1988 г. — открыт самый длинный подводный 
тоннель Сэйкан, Япония
1988 г. — в ночь с 13 на 14 марта на Кам-
чатке бушевал ураган. Скорость ветра в 
Петропавловске-Камчатском достигала 38 
м/с. В тысячах квартир были выбиты стекла 
и двери, в сотнях домов сорваны крыши. 
Город остался без света, воды и тепла. За-
молчали телевидение и радиовещание. 
Нельзя было передать населению нужную 
информацию
2018 г. — Александр Овечкин забросил 600-ю 
шайбу и стал 20-м игроком в истории НХЛ, 
достигшим этого рубежа
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
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Как мы с вами тут уже не раз 
подчеркивали, в Конти-
нентальной хоккейной 
лиге сейчас проходит 
самый увлекатель-
ный, пожалуй, во 
всей истории КХЛ 
плей-офф. Ни разу 
такого, по крайней 
мере, не было еще, 
чтобы во всех вось-
ми парах первого ра-
унда счет после двух 
матчей был равным — 
1:1!

В итоге, правда, в паре серий борьбы 
не получилось: ярославский «Локомотив» 
и омский «Авангард» взяли верх над со-
перниками (подольским «Витязем» и но-
восибирской «Сибирью» соответственно) 
весьма уверенно — 4:1. Но это  если говорить 
в целом. А так-то и в этих парах в каждом 
практически матче шла упорнейшая схватка. 
Зачастую с овертаймами.

Как представляется, если говорить о 
причинах, все же сыграл роль так назы-
ваемый потолок зарплат. Да, много было 
разговоров о том, что, дескать, в наших-то 
условиях найдутся умельцы его обойти (хотя 
обойти потолок — дело, по-житейски рас-
суждая, явно непростое, не уверен даже, 
что сказать-то так можно!), да, остаются 
вопросы к питерскому СКА, собирающему 
воспитанников чужих школ практически в 
промышленных масштабах, но все же…

А еще (опять же, что на-
зывается, «возвращаясь к 

напечатанному») приятно 
отметить, что почти везде 

предсказанное в этой рубрике 
сбывается. Понимаем, значит, 

кое-что!
Так, не верил я в итоговые сенса-

ции в сериях с участием победителей кон-
ференций: того же СКА и казанского «Ак 
Барса». У нас пока в КХЛ все же не так, как 
в забугорной НХЛ, да теперь и еще и в на-
шей ВХЛ (Высшей хоккейной лиге), где 16-й 
клуб регулярки выбивает порой первый. Да 
и о том, что «Витязь» Вячеслава Буцаева 
глобально не готов противостоять «Локо-
мотиву» Игоря Никитина, тоже мы с вами 
говорили: образ пусть и храброго, но лишь 
человека с палицей против бронепоезда тут 
очень показателен.

Как, впрочем, и предрекали успех вла-
дивостокскому «Адмиралу» и лично Леониду 
Тамбиеву (помните этого форварда рижско-
го «Динамо»?), чей опыт как человека, дваж-
ды выигрывавшего Кубок Петрова в ВХЛ, 
должен быть оказаться на первом плане в 
противоборстве с уфимским «Салаватом 
Юлаевым» Виктора Козлова…

Один из самых титулованных и попу-
лярных клубов мира, испанская «Бар-
селона», обвиняется в коррупции и 
создании многолетней схемы подку-
па руководителей судейского корпу-
са. «МК» рассказывает подробности 
самого громкого за многие годы фут-
больного скандала в Испании.

Что случилось
Прокуратура Испании объявила о начале 

официального расследования в отношении 
руководства футбольного клуба «Барселона» 
и бывших чиновников Испанской королевской 
футбольной ассоциации, отвечавших за на-
значение футбольных арбитров.

«Барса» в лице ее прежних президен-
тов обвиняется в коррупции: следователи 
утверждают, что в период с 2001 по 2018 год 
клуб заплатил более 7,3 млн евро фирмам, 
принадлежащим Хосе Марии Энрикесу Не-
грейре, бывшему вице-президенту судей-
ского комитета Испании.

Такие выплаты осуществлялись на счета 
компаний, принадлежащих Негрейре, кото-
рый с 1993 по 2018 год занимал руководя-
щую должность в Испанской футбольной 
ассоциации.

Прокуратура уверена, что по секретному 
соглашению и в обмен на деньги Негрейра 
поддерживал «Барселону» «в решениях, при-
нимаемых судьями в играх, сыгранных клубом, 
а также в результатах соревнований».

Расследование началось по требованию 
налоговой инспекции, которая изучала за-
конность получения компаниями Негрейры 
от «Барселоны» 2,9 млн евро в период с 2014 
по 2018 гг. Как сообщает El Pais, Негрейра, 
объясняя происхождение этих денег, зая-
вил испанскому налоговому агентству, что 

«Барселона» заплатила за то, что на матчах 
клуба будут работать «нейтральные судьи». 
Налоговое агентство направило в прокура-
туру запрос с требованием провести рассле-
дование, чтобы установить, не нарушают ли 
такие выплаты антикоррупционное законода-
тельство Испании. После изучения получен-
ных материалов прокуратура возбудила дело 
против Негрейры, двух бывших президентов 
«Барселоны» Сандро Роселя и Хосепа Марии 
Бартомеу, а также двух пока не названных 
сотрудников клуба. Их обвиняют в «корруп-
ции в спорте, несправедливом управлении и 
ложных коммерческих документах».

Что говорят клубы
Представители «Барселоны» уже высту-

пили с официальным заявлением, в котором 
говорится, что клуб знает о выдвинутых об-
винениях, но считает, что это «не более чем 
абсолютно предварительная гипотеза рас-
следования» от прокуратуры и что «теперь 
должно начаться судебное расследование». 
В заявлении также говорится, что «клуб бу-
дет полностью сотрудничать со следствием 
всеми необходимыми средствами» и «повто-
ряет, что они никогда не покупали судей и не 
пытались повлиять на решения какого-либо 
официального лица».

По словам представителя «Барсело-
ны», которые приводит агентство Reuters, 

они просто платили внешнему консультанту, 
который предоставил им «технические отчеты, 
связанные с профессиональным судейством», 
назвав это «обычной практикой среди про-
фессиональных футбольных клубов».

Другие испанские клубы отнеслись к 
информации прокуратуры совсем иначе. 40 
из 42 клубов, входящих в состав Ла Лиги и 
Сегунды (первого и второго дивизионов ис-
панского футбола), подписали совместное 
заявление, в котором «выразили глубокую 
озабоченность» и потребовали тщательного 
расследования. Это заявление отказались 
подписывать только представители самой 
«Барселоны» и их главные конкуренты из ма-
дридского «Реала».

Представители «Реала» позже объяснили 
свой отказ подписывать коллективное за-
явление своим конфликтом с руководством 
Ла Лиги, которое мадридцы считают непро-
фессиональным и враждебным их клубу. При 
этом в самом «Реале» серьезно относятся 
к обвинениям в адрес «Барселоны». Утром 
в субботу президент «Реала» Флорентино 
Перес созвал внеочередное заседание прав-
ления, по итогам которого было решено, что 
клуб готов присоединиться к иску против 
«Барсы» в качестве обвинителя и потребо-
вать компенсацию за потери, понесенные 
мадридцами, когда «Барселона» выигры-
вала титулы, пользуясь незаконно добытым 
преимуществом.

Что грозит «Барселоне»

В футбольной Европе в новейшей истории 
не было примеров того, чтобы после подобных 
скандалов клуб компенсировал финансовые 
потери своим соперникам, — например, ничего 
подобного не происходило после «Моджигей-
та» в Италии, когда «Ювентус» и еще несколько 
клубов были уличены в проведении договорных 
матчей и лишены титулов.

Глава испанской Ла Лиги Хавьер Тебас, 
известный своей многолетней борьбой с вла-
стью суперклубов, уже заявил, что его орга-
низация не имеет полномочий для наказания 
«Барселоны», поскольку последняя выплата 
Негрейре была осуществлена в 2018 году, а 
срок давности по испанскому закону о спорте 
составляет три года:

«Хочу прояснить, что из-за срока давности 
я даже не могу начать расследование. Ла Лига 
не хочет мешать расследованию прокуратуры. 
Это сильно затянуло бы дело. Я говорю это как 
юрист… Если бы срок давности не истек, мы 
бы открыли дисциплинарное разбиратель-
ство. Диапазон санкций мог быть от устного 
предупреждения до исключения из Ла Лиги», 
— цитирует Тебаса испанское издание Diario 
Sport. 

Однако это не означает, что «Барселоне» 
ничего не угрожает. В случае если вина руковод-
ства клуба в коррупции будет доказана, то Ла 
Лига может лишить клуб титулов, завоеванных 
с 2001 по 2018 год, За это время «Барса» 9 раз 
выигрывала чемпионат Испании, 6 раз — Кубок 
короля и 8 раз — Суперкубок Испании.

Кроме того, наказание может последовать 
и от международных федераций — УЕФА и 
ФИФА. Их регламент позволяет лишать титулов 
и исключать из своих турниров клубы за серьез-
ные нарушения. Испанская El Pais опросила 
спортивных юристов, которые считают, что 
если прокуратура докажет вину «Барселоны» в 
подкупе судей, то ФИФА и УЕФА могут лишить 
его титулов, исключить из своих турниров и 
потребовать от Ла Лиги перевести «Барсу» в 
низший дивизион.

Напомним, что с 2001 по 2018 год «Бар-
селона» выиграла 4 из своих 5 титулов побе-
дителя Лиги чемпионов, 3 Суперкубка УЕФА 
и 3 титула победителей клубного чемпионата 
мира. При этом те же юристы отмечают, что 
индивидуальные достижения игроков вряд 
ли будут пересматриваться, так что Лионелю 
Месси не угрожает потеря пяти «Золотых мя-
чей», которые он завоевал в составе «Барсе-
лоны» как раз в те годы, когда клуб подкупал 
арбитров.

Анатолий КУШАК.

ХОККЕЙ. КУБОК ГАГАРИНА-2023 CЧЕТ В СЕРИИ
СКА (Санкт-Петербург) — «Динамо» (Минск), 4:2
ЦСКА (Москва) — «Северсталь» (Череповец) 3:2
«Локомотив» (Ярославль) — «Витязь» (Подольск) 4:1
«Торпедо» (НН) — «Динамо» (Москва) 3:2
«Ак Барс» (Казань) — «Нефтехимик» (Нижнекамск) 4:2
«Салават Юлаев» (Уфа) — «Адмирал» (Владивосток) 2:4
«Авангард»(Омск) — «Сибирь» (Новосибирск) 4:1
«Автомобилист» (Екатеринбург) 3:2
— «Металлург» (Магнитогорск)

С ГАГАРИНСКИМ 
ЗАДОРОМ

Один из самых титулованных и попу

«Барселона» 
вляпалась
Клуб могут лишить 
половины титулов

Оно и правда: таких наград нет ни у 
кого в биатлонном мире. А у Динары 
Алимбековой-Смольской из Бело-
руссии и нашего Эдуарда Латыпова 
теперь есть. Именно эти спортсме-
ны стали первыми в истории об-
ладателями Кубка Содружества по 
биатлону. 

Динара против всех
Динара Алимбекова-Смольская 

набрала в общей сложности 1750 
очков. Да, не будучи в лучшей 
форме и имея проблемы и со 
здоровьем, и в подготовке. Но, 
как и многие спортсмены в 
этом сложном сезоне с от-
крытыми вопросами и закры-
тыми для двух стран между-
народными трассами, она 
пыталась «делать все, на что 
готова». Так и говорила: прыг-
нуть выше головы не могу, ра-
дуюсь тому, что есть. И еще: надо 
стартовать, когда есть возможность, 
и показывать профессионализм. 

Показала его, возглавив таблицу обще-
го зачета, в которой оказалась на верхней 
строчке. Дальше — только спортсменки Рос-
сии, на втором месте — Виктория Сливко, на 
третьем — Ирина Казакевич, и в топ-15 тоже 
все наши биатлонистки.

Потому этот вопрос — при общей радости 
за Динару, потому что ее профессионализм 
реально виден, оказался из актуальной по-
вестки дня. Алимбекова победила в общем 
зачете, не будучи в сезоне во всеоружии. 
Фактически одна — против всех россиянок. 
Вот уж поистине: хорошему танцору ничто 
не мешает. 

Кубок Содружества уехал в Белоруссию. 
Так что пока, видимо, так: специалисты счи-
тают, что средний уровень женский биатлон 
России показывает хороший. На данном эта-
пе — не более того. Потому и говорит Юрий 
Каминский, как всегда, прямо: звезд мы еще 
в женском биатлоне готовить не научились. 
Возразить хочется, но результаты, несмотря 
на красивую борьбу наших биатлонисток друг 
с другом, протестуют. 

Но опыт накоплен, а борьба наших де-
вушек часто между собой реально хороша 
и практически всегда проходит с интригой. 
И, может, именно этот сезон будет для них 

переходом на новый 
уровень. Многое 
ведь было у спор-

тсменок в карьере 
впервые. Вот, напри-

мер, предпоследняя 
гонка Кубка Содружества 

— преследования. Побе-
дила Анастасия Шевченко (на 

втором месте — Виктория Сливко, 
на третьем — Екатерина Носкова).

И эта медаль стала для Насти первой 
золотой. Как сама она скажет, выплакана «по-
том, кровью и соплями, всем чем угодно». 
Может, и не элегантно прозвучало, но честно. 
Хотя уже во время самой гонки Настя точно 
знала, что может конкурировать с соперни-
цами, которые были близко. Слышала, как ее 
вели по трассе: она убегала с каждым шагом. 
И только говорила себе, что важно нигде не 
споткнуться, победа близка. 

А ведь сам сезон проходит у Шевчен-
ко на преодолении еще и по медицинским 
показаниям. Настя просто констатирует: в 
ноге — железо. Потому и ощущает себя в 
прямом смысле железной леди. Нога болит. 
Брат (Алексей Шевченко) кричит: «Собери 
свою ногу и беги вместе с ней». «Наверное, 
все смеялись, а для меня это очень важная 
поддержка. Дай бог, вытащат это железо. Но 
мой стержень останется во мне».

А в последней гонке Кубка Содружества, 
это был воскресный масс-старт, пьедестал 
оккупировали женщины из группы тренера 
Артема Истомина (Динара Алимбекова на сей 
раз оказалась шестой). Анастасия Гореева 
победила, второй стала Наталья Гербулова, 

третье место за-
няла Екатерина 
Носкова. 

Горее-
ва вышла на 
с т а р т  у ж е 
максимально 
заряженной 
на победу. И 
говорит, что, по-
хоже, масс-старт 
теперь — ее люби-
мая дисциплина. 
«По-моему, все масс-
старты я была в призах 
или в цветах». Поэтому осо-
бенно рада, что и заключитель-
ная гонка не подвела. 

Наталья Гербулова вошла в этот день с 
тем же настроением на максимальный ре-
зультат. И всю пристрелку слушала некую 
песню, которую ей посоветовали. Видимо, 
песня «зашла» как надо. После финиша На-
талья поблагодарила тренеров Артема Ис-
томина и Виталия Норицына: «Мы исполнили 
ваше желание в заключительной гонке Кубка 
Содружества». После таких слов о желании 
можно и не спрашивать: на пьедестале все 
уже победно проштамповано. 

Хотя путь Екатерины Носковой к медали 
оказался и не столь прямолинеен, как у кол-
лег по группе. Катя буквально совершила на 
лыжне гражданский подвиг: после третьего 
огневого рубежа она была аж пятнадцатой. 
Три промаха на одном рубеже — это много. 
Так тренер и сказал, попутно разобрав ошиб-
ки: биатлонистка технически нарушила ритм 

стрельбы. Подобное мо-
жет произойти в поры-
ве эмоций. Вот если 
бы после двух про-
махов остановилась 
и потом без проблем 
доработала дальше, 
то облегчила бы себе 

гонку.
Сама Носкова ра-

довалась собственному 
ходу и, конечно, согласи-

лась: три промаха на одном 
рубеже — чересчур (а всего 

четыре в гонке). Но подсластила 
признание: немножко компенсиро-

вала мазню на рубежах тем, что спра-
вилась с последней стрельбой, порадовала 
саму себя. Да и тренер, считает, должен быть 
в целом доволен: биатлонистки смогли вновь 
занять три главных места, как уже было в сезо-
не — правда, в спринте (в Уфе тогда победили 
Лиза Каплина, Носкова и Гербулова). А три ее 
медали в трех гонках — хороший результат на 
этом этапе Кубка Содружества.

Эдуард стремительный
Эдуард Латыпов не изменил себе и в по-

следней гонке Кубка Содружества — выиграл 
масс-старт на заключительном этапе в Тюме-
ни. Победа стала для него шестой подряд в 
рамках Кубка. Но победителем общего за-
чета он стал еще накануне, когда повесил 
на шею «золото» в гонке преследования. 
Карим Халили — на втором месте общего 
зачета, Антон Смольский — на третьем, Антон 

Бабиков — четвертый, Александр Поварни-
цын — пятый. 

Выиграв гонку преследования, Эдуард 
сказал: выполняю каждый раз свою задачу, 
борюсь с собой и соперниками, стараюсь 
ошибки исправить, а это не так-то и легко. Во 
всяком случае происходит не быстро. Мы к 
таким словам относимся как к проходным, а 
они ведь самые важные. За простотой фор-
мулировки — труд исследователей. 

В масс-старте Латыпов планировал 
спокойно «вработаться с первого рубежа», а 
дальше держать уже скорость. В принципе, 
чувствовал себя спокойно, хотя планы прихо-
дилось и корректировать: то ветром выстрел 
сдуло, то сам сплоховал… Но даже три про-
маха не спасли соперников Буйвола. 

Завоевание Кубка Латыпов назвал 
классным результатом, хотя сожалел, что не 
удалось побороться с заболевшим Антоном 
Смольским. «В борьбе это намного лучше, 
интереснее, для меня как для спортсмена 
это и прогресс, и удовольствие». Но признал, 
что все же одну из задач на сезон выполнил. 
Теперь предстоят гонки чемпионата России. 
И там нужно показывать высокие результаты 
и постараться стать первым в рейтинге.

О конкуренции говорил накануне и Дани-
ил Серохвостов. В пасьюте он уступил только 
Латыпову. Биатлонист, как и все спортсмены, 
подчеркивал, что Кубок Содружества, конеч-
но, нельзя рассматривать как альтернативу 
Кубку мира. И даже конкретизировал: когда 
проходят гонки, в которых лидер Латыпов 
просто доезжает до финиша, а с ним никто 
не борется, то прогрессировать сложно. «От 
этого даже деградируешь чуть-чуть». 

В масс-старте Даниил очень хотел навя-
зать Латыпову борьбу. Говорил, что надеется 
на борьбу за места на пьедестале до самого 
финиша. Правда, сам он готов за ней наблю-
дать уже на финише, готов стать первым.

Увы и ах: в самом начале гонки, по ощуще-
ниям Серохвостова, его уронил Кирилл Бажин. 
По ощущениям Бажина, его подрезал Серох-
востов. Упали оба. Бажин гонку продолжить 
смог, а вот Даниил оказался на рубеже у раз-
битой винтовки. Сказал, что помнит, как ехал 
за Латыповым, на спуске начал поворачивать, 
а Кирилл ехал очень близко к нему, «не знаю 
зачем. Секунда — и я уже валяюсь». 

Результат: самочувствие отличное, ору-
жие цело, но отвалился ремень и сломались 
все обоймы, выпали патроны. «Гонка закон-
чится — пойду искать пружинки». Масс-старт 
пронесся мимо Серохвостова. 

И пока Даниил искал пружинки, Кирилл 
Бажин прямо в эфире при повторе столкно-
вения смог показать, что виноват не он. Рас-
сказал, что набрал хорошую скорость, «ехал, а 
Данек начал объезжать Эдика». И получилось, 
что подрезал как раз Бажина. «Его лыжа даже 
за мою зашла! Она под меня уезжает, под 
пятку меня подбивает, и все, я полетел». Вот и 
страсти из лыжных гонок (помните Устюгова и 
Большунова с падением в кровь?) добрались 
до биатлонных трасс. 

Слабинку — отставить!
Итог первому в истории Кубку Содру-

жества подвел обладатель главного приза: 
победы не расслабляют, а мотивируют. На 
международных стартах конкуренция, конеч-
но, намного выше, «никак слабинку нельзя 
давать». Что можно? Готовиться к тому, чтобы 
создать конкуренцию. «Думаю, могли бы бо-
роться за топ-6, даже за топ-3». 

Президент СБР Виктор Майгуров рас-
сказал, что пока международной повестки у 
наших биатлонистов, увы, нет. И признал, что 
IBU — это самая консервативная федерация, 
которая первой вводит какие-то запреты и по-
следней смотрит по сторонам для принятия 
обратного решения. Календарь на сезон СБР 
планирует для внутренних выступлений. Воз-
можно, теперь он будет единым для России и 
Белоруссии. А еще есть «дикая и сумасшед-
шая идея завершить сезон на Камчатке». 

А вот совсем не сумасшедшая идея на-
ших биатлонных лидеров, которую все же 
озвучил Эдуард Латыпов, — это составить 
конкуренцию Йоханнесу Бё. Пусть это и слож-
но: никому он шансов не дает, стреляет хоро-
шо, бежит быстро и держит форму весь сезон. 
Но думать об этой возможности — лишить и 
его привычных шансов — можно 
и нужно. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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